
El anime, el cosplay y el J-pop han consolidado una comunidad 
vibrante en la ciudad. 

Tanto tratamiento como un entor-
no sin estigmas es lo que requiere 
una persona epiléptica para 
desenvolverse adecuadamente.

Más bienestar  
en las epilepsias: 
reto al que toda  
la sociedad  
puede aportar

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13
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Subdere y avance del proyecto  
de ley Regiones Más Fuertes:  
“Se tiene que trabajar este año”
Subsecretaria de Desarrollo Regional y Administrativo, 
Francisca Perales, en conversación con Diario Concepción, 
se refirió también a los alcances del Royalty Minero y sus 
benecios para la Región del Biobío. POLÍTICA PÁGS. 4-7

Biobío: edificarán  
más de 1.700 viviendas 
industrializadas antes de 
que finalice el Gobierno

CONFIRMÓ LA DIRECTORA REGIONAL DEL SERVIU, MARÍA LUZ GAJARDO

El Serviu del Biobío confirmó 
que en la Región se levantarán 
mil 709 unidades habitacionales 
industrializadas, distribuidas en 
16 proyectos, los que, según 

María Luz Gajardo, directora de 
la entidad, tendrán una inversión 
de $116 mil 532 millones de 
pesos y que en su totalidad se 
comenzarán a ejecutar durante 

el gobierno de Gabriel Boric. “En 
ese marco, del Plan de 
Emergencia Habitacional, es que 
debemos obligatoriamente inno-
var y contar con una línea de 

viviendas industrializadas, nos 
permiten acelerar el proceso 
constructivo”, dijo María Luz 
Gajardo. 
 

Se invertirá un total de $116 mil 532 millones para realizar 16 proyectos. 

CIUDAD PÁGS.7-8
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 14-15

Abierto el debate tras los videos del terremoto en el 
sudeste asiático, especialistas destacaron los efectos 
de amortiguación, pero advierten riesgos por  
filtraciones y sobrecarga.

Especialistas evalúan el 
impacto estructural de las 

piscinas en altura CIUDAD PÁG. 11

La cultura japonesa se abre 
paso en Concepción: la 
evolución del mundo otaku

FOTO: MOKOMARU Y OTK

EDITORIAL: ROYALTY MINERO EN BIOBÍO
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Edificio en 
Bangkok.
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Elena Díaz Islas nació el 22 de 
abril de 1928 en Los Ángeles, Región 
del Biobío. Desde allí legó a Concep-
ción en 1946 para ingresar a la carre-
ra de Pedagogía en Castellano en la 
Universidad de Concepción donde 
egresó en 1950. 

Formada en una familia de educa-
dores, su padre había sido profesor 
enseñado en la Escuela Normal de 
Victoria, y una tía, que, sin pasar por 
una formación formal universitaria, 
se había desempeñado en esa época 
como profesora en una pequeña es-
cuela rural. Ambas experiencias for-
jaron en Elena Díaz su pasión por la 
educación. 

En su estadía como estudiante en 
Concepción, Díaz vivió en el Hogar 
de la Asociación de Mujeres Univer-
sitarias, donde tuvo la oportunidad 
de conocer a sus fundadoras Inés 
Enríquez, abogada y quien fuera la 
primera mujer diputada en Chile; a 
Marina Lorens, médico; Raquel Fie-
rro, destacada odontóloga infantil, y 
a Luz Sobrino, importante arquitec-
ta penquista, quienes almorzaban 
una vez por semana con las internas 
para enterarse del funcionamiento 

de Derecho de la misma casa de es-
tudios, postgrados que le permitie-
ron trabajar en la Universidad del 
Bío Bío, donde dictó clases hasta 
2017, cursos que incluían Expresión 
Oral y Escrita, Lenguaje y Contexto, 
además de un electivo donde pudo 
elaborar un programa sobre la reali-
dad social inmediata que incluía vi-
sitas a terreno con los estudiantes. 

En 2019 en el marco del centena-
rio de la Universidad de Concepción, 
Elena Díaz participó activamente en 
el comité editorial de “Relatos de 
Cien Años”, iniciativa que surgió des-
de Alumni UdeC para fomentar la 
participación de los exalumnos y la 
comunidad escribiendo sus viven-
cias vinculadas a la UdeC. 

En 2022 fue destacada dentro de 
los Cien Líderes Mayores de Chile, 
iniciativa conjunta entre diario El 
Mercurio y la Pontificia Universidad 
Católica de Chile. También se le otor-
gó el premio como Vecina Destaca-
da de la comuna penquista. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico 

del hogar y de sus avances estudian-
tiles, como lo recordó en más de una 
entrevista Elena Díaz. 

Siendo estudiante comenzó vo-
luntariamente a hacer clases en el Li-
ceo Nocturno, el cual funcionaba en 
un antiguo edificio en calle San Mar-
tín, el cual había sido fundado por es-
tudiantes universitarios, ya que la 
educación vespertina no era respon-
sabilidad del Estado. 

En 1952 ingresó como profesora al 
Liceo Enrique Molina, lugar donde se 
desempeñó por 29 años y del cual de-
bió salir de manera forzosa en 1981 
por un traslado impuesto por la au-
toridad que la llevó al Liceo Indus-
trial de Collao donde estuvo un año. 
Posteriormente llegó a trabajar al 
colegio San Pedro Nolasco, donde 
se mantuvo durante 10 años 
como docente.  A fines de la 
década de 1980, muchas per-
sonas esperaban llegar al tér-
mino de la dictadura militar 
en el país esperando el ple-
biscito de 1988, 
entre ellas Elena 
Díaz, quien trabajó 
activamente buscan-

Emprendedores del Bío BíoElena Díaz Islas
do apoderados de mesa que se atre-
vieran a estar presentes aun con el te-
mor a las represalias violentas de la 
época, trabajo que pudo realizar con 
perseverancia y un bajo perfil. Cuan-
do se formó el Partido por la Demo-
cracia (PPD), fue una de sus prime-
ras militantes en Concepción, lo-
grando una candidatura a concejal 
por la capital penquista, siendo elec-
ta por el periodo 1992-2000. 

Durante ese periodo participó 
como Delegada a la Cuarta Cumbre 
de la Mujer en Beijing en1995. Una vez 
retirada de la política comunal, creó 
el Taller Literario Plenitud, un espa-
cio enfocado en personas mayores 
que fomenta la libertad y creatividad 
literaria y donde se han publicado va-
riadas antologías. En 2004 escribió 

junto a la también profesora Lila 
Silva “Tutti frutti en el aula”. 

Con una personalidad in-
quieta, en 2011 obtuvo 

un Magister en Edu-
cación en la Univer-
sidad de Concep-
ción y un Diploma 
en Estudios Euro-

peos de la Facultad 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CATALINA BINDER 
Cicepresidenta del Consejo de  
Políticas de Infraestructura (CPI),

En un mundo donde más de la mitad 
de la población reside en áreas urbanas 
y se espera que esta cifra aumente en las 
próximas décadas, la planificación sos-
tenible se ha convertido en un tema 
crucial. Las ciudades enfrentan desa-
fíos como el crecimiento descontrola-
do, la contaminación, la escasez de re-
cursos y la falta de infraestructura ade-
cuada. Para abordar estos problemas, 
es imprescindible un enfoque holístico 
que combine el desarrollo urbano con 
la sostenibilidad ambiental, social y 
económica, lo que se ha denominado 
“planificación urbana sostenible”. 

Esto implica el diseño de ciudades 

res y personas con movilidad reducida 
en la planificación de espacios públicos 
y de infraestructura es esencial. 

A nivel nacional, el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo (MINVU) ha pro-
movido la construcción de viviendas 
eficientes en términos energéticos y ha 
impulsado programas de regeneración 
urbana para mejorar la calidad de vida 
en barrios vulnerables. Además, se han 
desarrollado políticas para enfrentar el 
cambio climático, como el Plan de 
Adaptación al Cambio Climático para 
Ciudades. Sin embargo, aún queda la 

mayor parte por hacer. 
Chile enfrenta un gran desa-

fío que no puede soslayar, pues la 
planificación urbana sostenible es 

clave para garantizar el bienestar de las 
generaciones presentes y futuras. Para 
lograrlo, se requiere una visión a largo 
plazo, políticas públicas adecuadas y la 
participación activa de todos los acto-
res sociales. 

En este sentido, es esencial fomentar 
diseños que prioricen la equidad, la 
cohesión social y la identidad cultural, 
asegurando que el espacio público sea 
un lugar de encuentro y bienestar para 
todos los chilenos.

lo en transporte público y gestión de re-
siduos, mientras que Medellín ha trans-
formado su movilidad y tejido social a 
través de proyectos de urbanismo in-
novadores. 

Por su parte, Chile enfrenta diversos 
desafíos en materia de planificación ur-
bana. El crecimiento acelerado, la se-
gregación socioespacial y la contami-
nación son algunos de los principales 
problemas. 

Muchas ciudades chilenas enfrentan 
desigualdades territoriales que afectan 
la calidad de vida de sus habitantes. 
La integración de áreas verdes de 
calidad y el diseño de espacios 
urbanos inclusivos son elemen-
tos fundamentales para reducir estas 
brechas. 

También lo es la seguridad en el es-
pacio público. Cuando los habitantes 
se sienten seguros, utilizan más los 
parques, calles y plazas, fortaleciendo 
la convivencia y el sentido de comuni-
dad. Además, la seguridad facilita el 
uso de transporte público, el comercio 
local y el turismo sustentable. 

La necesidad de diseñar ciudades 
con un enfoque de accesibilidad uni-
versal, considerando a adultos mayo-

compactas, eficientes y resilientes, don-
de el transporte público, las áreas ver-
des, la eficiencia energética, la gestión 
de residuos y economía circular, y la 
equidad social sean pilares fundamen-
tales. Ejemplos significativos en este 
ámbito son, entre otros, Copenhague 
que es un referente mundial en movi-
lidad sostenible gracias a su infraes-
tructura ciclista y su eficiente red de 
transporte público. Singapur ha imple-
mentado estrictas regulaciones am-
bientales y cuenta con una planifica-
ción urbana que integra vegetación en 
edificios y espacios públicos. En Amé-
rica Latina, Curitiba ha sido un mode-

Ciudades bajo amenaza
Durante este sábado 

ocurrió un nuevo corte 
de luz en múltiples comu-
nas en todo el país, situa-
ción que revivió en miles 
de usuarios el apagón na-
cional del pasado 25 de 
febrero. 

En la Región del Biobío, 
vecinos y vecinas de San 
Pedro de la Paz se vieron 
brevemente afectados por 
la situación. En la red so-
cial “X”, la comunidad co-
mentó la situación, algu-
nos con humor, otros con 
indignación. 

 
 

DeColor 
@Pukeitor 
De no creer, hoy estamos 
con el quinto corte de luz 
del mes en el sector de #qui-
llaipe #carreteraaustral 
desde las 10:00 am aprox 
todo el sector sin electrici-
dad @saesa 
 
Fram 
@dzzl1gt 
Mi primer corte de luz enla 
pega voy adquiriendo nue-
vas experiencias ?? 
 
Elizabeth 
@Elicita1109 
Nuevamente sin luz en la 
comuna de Estación Cen-
tral, respuesta por favor!! 
Corte no programado ni 
avisado #cortedeluz 
 
Time Bandit 
@CokiSanchez 
Les juro que terminé de pa-
gar la cuenta de la luz, y 
ocurrió el corte  
 
Claudio M 
@nosoynuevosoy 
@EnelChile 
 corte de luz acá en las 
Condes, paradero 18 de 
gran avenida. 
Cuando dices que eres de 
una comuna pero no cal-
zan las calles 
 
Alice N 
@aliceincaos 
Ahora San Pedro de la Paz 
sin luz... Pésimo servicio!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Ejecutivo confirmó la distribución de más de 
16 mil millones de pesos entre 29 comunas del 
Biobío por concepto de la Ley de Royalty Mine-
ro para este 2025. Fue el Presidente de la Repú-

blica, Gabriel Boric Font, quien encabezó la presentación 
de los Fondos del Royalty Minero 2025, la cual es una ini-
ciativa que modifica los impuestos que pagan las gran-
des empresas del sector y que establece la distribución 
de mayores recursos a gobiernos regionales y municipios 
de todo el país. En el detalle, los fondos del Royalty Mi-
nero 2025 constan de $218 mil millones y se distribui-
rán en 308 de las 345 municipalidades que hay en todo 
Chile. “Hubo algunos que se opusieron, decían que esto 
iba a frenar la inversión en Chile. Tuvimos la mayor ci-
fra de inversión extranjera en Chile (…) Esta es una de 
las mayores inyecciones de recursos nuevos a las muni-
cipalidades desde el retorno a la democracia”, sostuvo, 
en su discurso, el Mandatario. 

De acuerdo con los confirmado por Diario Concep-
ción, en la Región del Biobío, en el marco de la ley de Ro-
yalty, 29 de las 33 comunas de la zona recibirán recur-
sos del Fondo de Equidad Territorial (FET) por un total 
de $16 mil 319 millones. 

Entre los usos de los fondos en comunas del Biobío, des-
de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administra-
tivo (Subdere) explicaron que el año pasado se destacó la 

Royalty Minero en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chile y Cárceles Bukele  
  
Señora Directora: 

Provenientes desde Estados 
Unidos han arribado a la Repúbli-
ca de El Salvador numerosas per-
sonas con el objetivo de ser reclui-
das en el Centro de Confinamiento 
del Terrorismo, instalación peni-
tenciaria obra del presidente de 
ese país. El Estado de donde pro-
vienen los reos pagará al receptor 
una suma de dinero por cada pre-
so. Muchas personas pueden pre-
guntarse por qué Chile no se suma 
a esta iniciativa, trasladando a par-
te de la población carcelaria a efec-
tos de disminuir el desborde en re-
cintos de esta índole. 

La razón se ubica en el artículo 
19 N º 7 letra “d” de la Constitución 
vigente, el cual dispone: “Nadie 
puede ser arrestado o detenido, su-
jeto a prisión preventiva o preso, 
sino en su casa o en lugares públi-
cos destinados a este objeto”. La 
idea de lugar público ,establecida 
en el citado precepto, difícilmente 
puede extenderse a territorio ex-
tranjero. 

Por otra parte, la Corte Inter-
americana de Derechos Humanos 
recientemente le ha recordado a 
nuestro país, en la sentencia del 

caso “Adolescentes recluidos en 
Centros de Detención e Interna-
ción Provisoria del SENAME vs. 
Chile”, que el Estado tiene el deber 
de garantizar la integridad de las 
personas privadas de libertad, 
obligación que difícilmente se 
puede cumplir si se encuentran 
fuera de sus fronteras sometidos a 
la jurisdicción de otro Estado. 

 
Dr. J. Ignacio Núñez Leiva 
Universidad Autónoma de Chile 
 
El “progresismo” y  
la ultraderecha 

 
Señora Directora: 

Frecuentemente se asimila toda 
crítica a posturas predominantes 
en el “progresismo” a planteamien-
tos de ultraderecha. Por ejemplo, 
un columnista “progresista” señala 
como evidencias de la creciente 
influencia de ideas ultraderechis-
tas el que se plantee que perma-
nezca el criterio de diferenciación 
según el sexo biológico en las com-
petencias deportivas o la existen-
cia de críticas a algunas expresio-
nes del feminismo. Sin embargo, 
no estar de acuerdo con la partici-
pación de personas transgénero 
en competencias deportivas 

opuestas a su sexo biológico o 
cuestionar el curso que ha tenido 
el feminismo de mayor visibilidad 
en los últimos lustros no es defini-
torio de un pensamiento ultrade-
rechista, a menos que se abuse, 
desnaturalizándolo, de este último 
término. Esta asimilación es falsa y 
deteriora el debate democrático, 
además de ser contraproducente: 
la ultraderecha se beneficia de la 
incapacidad para abordar los 
complejos temas de la vida social 
de manera reflexiva y plural por 
parte de quienes no compartimos 
su ideario. 

 
Félix Cova Solar 
Psicólogo, profesor titular 
Universidad de Concepción 
 
Lluvia en Otoño 
 
Señora Directora: 

Apareció la lluvia, por segunda 
vez en el año, en Concepción. Las 
precipitaciones se sintieron fuerte 
la tarde de este sábado y las calles, 
como es de costumbre, se inunda-
ron por efecto del agua caída. Una 
vez más la capital regional resiste 
poco los embates de la lluvia. 

 
Carmen Rodríguez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

adquisición de cámaras de seguridad en Florida; indumen-
taria para personal de seguridad en Hualqui; la compra 
de dron especializado en patrullaje aéreo en Lota; alum-
brado público en Tomé y Lebu; luminarias, multican-
chas y mantención de caminos, capacitaciones a muje-
res en Cañete; becas municipales en Contulmo; subven-
ción a Bomberos en Curanilahue; programa de generación 
de empleo en Quilaco; personal de cuidado en San Rosen-
do; viviendas para estudiantes en Santa Bárbara; y servi-
cios de recolección de residuos en Alto Biobío. 

“Al ser recursos de libre disposición, son las comu-
nas las que determinan en qué se van a utilizar los re-
cursos. Los alcaldes o alcaldesas tienen que acordar 
con su concejo municipal en qué se van a utilizar los 
recursos”, dijo Francisca Perales, subsecretaria de De-
sarrollo Regional. 

Es decir, estos recursos apuntan a mejorar presu-
puestos municipales, con lo cual pueden hacer una me-
jor gestión y localizar fondos en necesidades que les ex-
ponen las comunidades o vecinos. Así, hay que destacar, 
que estos dineros, de disposición municipal, también 
ayudan a la descentralización del país.

Estos recursos apuntan a mejorar 

presupuestos municipales, con lo 

cual pueden hacer una mejor 

gestión y localizar fondos en 

necesidades que les exponen las 

comunidades o vecinos. 

¡
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do un compromiso que el 
Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric tomó con 
los municipios, pero tam-
bién con la ciudadanía y, 
de esa forma, dar cuenta 
que el Royalty va a ser uti-
lizado en requerimientos 
que sean locales y que pue-
da tomarse la decisión con 
autonomía local, respecto a 
su utilización. 

-¿Cuál es la relevancia 
del Royalty como meca-
nismo de financiamiento 
para los municipios? 

-A partir de la Ley de Presu-
puesto del 2025, los munici-

pios van a tener que informar 
una vez por año esos recursos. 

El punto importante ahí es que 
los recursos del Royalty contri-
buyen a mejorar el sistema de fi-
nanciamiento municipal, con-
tribuyen a la autonomía local, 
que es muy necesaria, y, al mis-

SUBSECRETARIA DE DESARROLLO REGIONAL Y  
ADMINISTRATIVO, FRANCISCA PERALES, VISITÓ EL BIOBÍO

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

co y San Rosendo van a aumentar sus 
ingresos en un 12% con estos recur-
sos. Y, por otra parte, Chiguayante es 
la comuna que más aumento tiene, 
respecto al año anterior, ya que van 
a aumentar en un 246% los recursos 
del Royalty que recibió el año pasa-
do. 

-Iniciativas como el Royalty son 
importantes en un proceso de 
descentralización, que también 
ha sido planteado por el Gobier-
no desde su inicio. En base a eso 
mismo, ¿considera que hay tarea 
pendiente del Ejecutivo en mate-
ria de descentralización? 

-Yo diría que la descentralización 
siempre es un camino largo. No olvide-
mos que recién estamos en el segundo 
período de gobernadores regionales 
electos, independientes del Gobierno 
Central. La agenda de descentraliza-
ción es una agenda muy política, por-

Subdere y avance 
del proyecto de  
ley Regiones Más 
Fuertes: “Se tiene 
que trabajar 
este año”

La autoridad abordó el trámite de la 
iniciativa que lleva cerca de dos años en el 

Congreso y que entrega mayores atribuciones 
a los gobiernos regionales. De la misma forma, la 

titular de la Subdere se refirió a los beneficios del 
Royalty Minero para el Biobío y la implementación del 

Área Metropolitana del Gran Concepción.

En la Región del Biobío, en el 
marco de la ley de Royalty Mi-
nero que se puso en marcha 
este 2025, 29 de las 33 comu-
nas de la zona recibirán re-
cursos del Fondo de Equi-
dad Territorial (FET) por 
un total de $16 mil 319 mi-
llones, durante este año. 

Bajo ese marco, la sub-
secretaria de Desarro-
llo Regional y Adminis-
trativo, Francisca Pe-
rales, en conversación 
con Diario Concep-
ción, se refirió a los al-
cances del Royalty Mi-
nero y sus beneficios 
para la Región del 
Biobío.  

Asimismo, Perales 
también se refirió a 
la intención de 
destrabar el pro-
yecto de ley de Re-
giones Más Fuertes, 
que lleva cerca de 2 
años en el Congreso, 
y la implementación 
del área metropilita-
na en el Gran Con-
cepción. 

-¿Cuáles son los al-
cances para este 2025 en 
materia de la transferencias 
del Royalty Minero? 

Primero, para clarificar, la Ley 
del Royalty Minero se pone en mar-
cha el año 2025 y el fondo que se es-
tableció en 2024 fue un fondo tran-
sitorio, que se denominó Fondo 
Puente, que correspondía a un esti-
mado del 50% de los recursos que el 
Royalty tenía que recaudar. Como 
entra en vigencia este año, entra con 
los recursos completos, es decir, 
US$450 millones estimados, distri-
buidos en tres fondos, uno es el Fon-
do de Productividad y Desarrollo, 
que está alojado los gobiernos regio-
nales, que ya fue inyectado vía Ley de 
Presupuesto. Y ahora estamos ha-
ciendo el anuncio de los dos fondos, 
que son el Fondo de Equidad Terri-
torial y el Fondo de Comunas Mine-
ras, que se distribuyen en un total de 
308 comunas del país, de las 345.  

En el caso de la Región del Biobío, 
son 29 de las 33 comunas las que es-
tán recibiendo recursos con el Royal-
ty en régimen propiamente tal, a tra-
vés del Fondo de Equidad Territo-
rial. Una muy buena noticia es que 
son recursos de libre disposición y 
además constituyen la mayor inyec-
ción de recursos al sistema de finan-
ciamiento municipal de la última dé-
cada. Por tanto, estamos cumplien-

Nosotros hemos puesto como tarea poder construir 
una Política de Descentralización, que esperamos que 

aproximadamente en mayo se haga pública. 
Francisca Perales, subsecretaria de Desarrollo  

Regional y Administrativo.“ ”

mo tiempo, descentraliza recursos 
en el entendido de que el Royalty tie-
ne que ver con una compensación 
hacia el país, porque en el fondo es 
una actividad productiva con un re-
curso natural que está en nuestro te-
rritorio nacional, que es el cobre. 

Se ha dicho muchas veces que el 
cobre es el sueldo de Chile y, por tan-
to, se entiende como una compensa-
ción que se distribuye a lo largo y an-
cho de todo el país para que pueda 
ser utilizado en iniciativas que sean 
importantes para las comunidades. 

-¿En cuánto aumentan los re-
cursos para este 2025? 

-Es algo que nosotros queremos 
destacar de manera muy significati-
va y, además, este año los recursos 
son bastante mayores. Estamos ha-
blando de $218 mil millones, que es 
más del doble de lo que fueron inyec-
tados el año pasado.  

Además en comunas de la Región 
del Biobío va a tener un impacto bien 
significativo. Por ejemplo, en Quila-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Continúa en pág. 6
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que se distribuye poder de cierta ma-
nera y se distribuyen recursos.  

Entonces, por supuesto que es una 
agenda larga y hay que mirarla en su 
componente, pensando hacia dónde 
queremos llegar. Nosotros hemos 
puesto como tarea poder construir 
una Política de Descentralización, 
que esperamos que aproximada-
mente en mayo se haga pública y 
que fije un horizonte hacia dónde 
tiene que ir la agenda de descentra-
lización, pensando particularmente 
en cómo le damos condiciones para 
que las instituciones subnacionales 
puedan responder ante la ciudada-
nía de mejor manera.  

De hecho, si uno mira la situación 
del Caso Convenios, se puede decir 
que hay responsabilidades tanto indi-
viduales, como colectivas, de quienes 
administraban esas instituciones, 
pero también hay debilidades institu-
cionales y, por tanto, dentro de la agen-
da de descentralización tiene que con-
siderarse el rol de fortalecer los muni-
cipios y gobiernos regionales. 

La tarea del Estado es actualizar 
las instituciones, responder de mejor 
manera y fijar un horizonte. Dentro 
de la agenda de descentralización, 
para este año, nosotros tenemos al-
gunas tareas importantes y lo pri-
mero es el proyecto de ley de Regio-
nes Más Fuertes, que es una iniciati-
va que le entrega un marco de 
descentralización fiscal significativo 
a los gobiernos regionales, que los ho-
mologa desde ser dependientes del 
Gobierno Central y los lleva a ser si-
milares a una empresa pública, en 
términos de su autonomía, al mismo 
tiempo que le aumenta el estándar 
en en el uso de los recursos públicos. 

El avance del proyecto de ley de Re-
giones Más Fuertes es lo más impor-
tante que se tiene que trabajar para 
darle un marco de mejor funciona-
miento a los gobiernos regionales y 
que de esa manera el Gore pueda 
cumplir la tarea para la cual está 
mandatada, que es básicamente pro-
mover el desarrollo de una región. 
Esto porque, evidentemente, si las 
decisiones se toman más cerca de las 
personas, son más pertinentes y pue-
den ser más rápidas. En ese sentido, 
por eso pensamos que ese proyecto 
de ley tiene un impacto bien signifi-
cativo, porque va a hacer que, de 
cierta manera, los gobiernos regiona-
les no dependan de una Ley de Pre-
supuesto, de la cual sí dependen en 
la actualidad y que sean más pareci-
do a una empresa pública e incluso 
a un municipio, ya que los munici-
pios también tienen autonomía en su 

Fuertes, porque, además, la expe-
riencia del primer periodo hace más 
importante que este proyecto de ley 
avance. Entonces, diríamos que ahí 
tenemos todo un acuerdo para im-
pulsar esta agenda con fuerza. Por 
otra parte, hemos tenido conversa-
ciones con parlamentarios, tanto de 
la Comisión de Hacienda como de la 
Cámara de Diputadas y Diputados y 
el Senado, para retomar esta discu-
sión durante abril. Este proyecto ya 
tuvo un primer trámite y quedó trun-
cado por el Caso Convenios, pero 
hemos visto mucha apertura y volun-
tad transversal de poder avanzar. 

-En otra materia de descentra-
lización, actualmente, ¿en qué 
está el proyecto de área metropo-
litana del Gran Concepción? 

-Esta es una iniciativa que está in-
gresada en la Contraloría General 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de la República, el área metropolita-
na del Gran Concepción. Estamos 
esperando que esté la toma de razón, 
que nosotros creemos que no debe-
ría tener problemas, porque efectiva-
mente el área metropolitana de otras 
regiones ya están creadas. 

El punto del área metropolitana es 
poder entregar un instrumento de 
gobernanza hacia la Región para la 
conurbación, porque efectivamen-
te cuando las ciudades se conurban, 
tienen una lógica en común. Me ima-
gino que hay una cantidad importan-
te de personas que trabajan en Con-
cepción o en Talcahuano que son de 
San Pedro de La Paz, por ejemplo, o 
que se trasladan de una comuna a 
otra, o que tienen vías estructuran-
tes entremedio, como puede ser el 
Biotren en este caso. Entonces, la 
idea del área metropolitana es cons-

tituir un departamento de gestión 
del área metropolitana en el Gobier-
no regional con funcionarios nue-
vos, es decir, que pueda crecer y que 
no signifique distribuir a otras perso-
nas que ya tienen una tarea dentro 
del Gobierno Regional. 

Segundo, se crea un fondo de áreas 
metropolitanas, que va a permitir 
agilizar en materia de inversión me-
tropolitana o cuestiones que no son 
tan fáciles de hacer. Por ejemplo, 
eventualmente podríamos, en con-
junto con el Gobierno Regional, bus-
car iniciativas que podamos desa-
rrollar particularmente en la conur-
bación. Y en tercer lugar, permite 
habilitar gobernanzas, como por 
ejemplo la del transporte público 
metropolitano. Eso quiere decir que 
puede alojar competencias en la Re-
gión y no depender solamente de lo 
que diga el Ministerio de Transpor-
tes en su nivel central.  Entonces, bá-
sicamente, el área metropolitana es 
una oportunidad para buscar políti-
cas más cercanas a la ciudadanía. 

-¿Cómo se definieron las comu-
nas que son parte de esta área me-
tropolitana? En base a que Flori-
da no está considerada y es parte 
de la Provincia de Concepción. 

-El criterio de cuáles son las comu-
nas está determinado por la Ley de 
Fortalecimiento de la Regionaliza-
ción, que es la Ley 21.074, y que esta-
blece que las áreas metropolitanas se 
pueden lograr en comunas de cierta 
cantidad de habitantes, donde hay 
más de 250 mil habitantes, y que ade-
más tengan conmutaciones, es decir, 
que se trasladen de un momento a 
otro y que tengan bienes estructu-
rantes entre medio. Entonces, todas 
las comunas que no están contem-
pladas en el área metropolitana es 
porque no cumplen esos criterios, 
que no significa que eventualmente 
no puedan ser considerados en par-
te de la gobernanza que tengan, 
eventualmente, los alcaldes del área 
metropolitana. .

gestión. Por otra parte, también ve-
mos que hay ámbitos que son mate-
ria del Gobierno Central actualmen-
te y que deben ser alojados en los go-
biernos regionales. 

 
Regiones Más Fuertes 

-En base al proyecto de Regio-
nes Más Fuertes, que ya está cer-
ca de cumplir dos años en el Con-
greso y considerando que es el úl-
timo año de gestión de este 
Gobierno, ¿cómo se va a destrabar 
esta conversación?, ¿cómo lo ha-
rán para que avance su trámite? 

-Nosotros tenemos una conversa-
ción abierta con los gobernadores 
regionales, a través de su asociación, 
y pusimos como punto de agenda 
importante, tanto para el Gobierno 
Central como para los gobernadores, 
el proyecto de ley de Regiones Más 

Viene de pág. 4
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ASEGURÓ LA DIRECTORA DEL SERVIU, MARÍA LUZ GAJARDO

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las viviendas industrializadas 
son un tipo de construcción en se-
rie que, según explicaron desde el 
Servicio de Vivienda y Urbaniza-
ción, tienen componentes estanda-
rizados y automatizados, que per-
miten que lleguen listas para ser 
instaladas o armadas en el lugar, lo 
que disminuye hasta en 50% los 
tiempos de ejecución, que van des-
de el ingreso al banco de proyectos 
y la entrega de la vivienda. 

De ahí la importancia de que di-
chas viviendas estén incluidas, tan-
to en el Plan de Emergencia Habita-
cional (PEH) como en situaciones 
derivadas de reconstrucción por in-
cendios forestales, instancia que 
permitirá levantar en la Región mil 
709 unidades habitacionales distri-
buidas en 16 proyectos, los que, se-
gún María Luz Gajardo, directora 
del Serviu, tendrán una inversión de 
$116 mil 532 millones de pesos y que 
en su totalidad se comenzarán a 
ejecutar durante el gobierno de Ga-
briel Boric.  

Antes que termine el Gobierno se 
comenzarán a construir más de 1.700 
viviendas del tipo industrializadas  

Se invertirán un total de $116 mil 532 millones para 
realizar 16 proyectos. Se contemplan iniciativas en 
Hualqui, Santa Bárbara, Florida, Coronel, Yumbel, Arauco 
y Chiguayante, entre otras localidades.  

 FOTO: SERVIU

“En ese marco (PHE) es que debe-
mos obligatoriamente innovar y 
contar con una línea de viviendas 
industrializadas, nos permiten ace-
lerar el proceso 
constructivo”. 

 Jorge Esco-
bar, arquitec-
to de la uni-
dad de 
p r o y e c -
tos habi-
t a c i o -
nales, 
e n -
car-

gado de Vivienda Industrializada 
en el Serviu, explicó que este tipo de 
viviendas permiten agilizar los pro-
cesos de desarrollo técnico, pues 
cuentan con un sistema de mayor 
tecnología. 

“Son desarrolladas en fábrica, 
mediante el uso de sistemas robo-
tizados que generan rapidez en la 
fabricación, lo que genera un proce-
so más rápido, hace también que 

disminuyamos los tiempos en 
obra, su ejecución y montaje. 

Así como también de su ha-
bilitación en terreno, 

construcción de radie-
res y montaje final 

de las viviendas”. 
Los proyectos 

industria-

lizados, indicaron desde el Serviu, 
tienen un plazo de revisión de 3 me-
ses, la mitad de una vivienda tradi-
cional y, también una de ejecución, 
entre 9 y 12 meses, mientras que 
los habituales pueden tardar hasta 
2 años.  

Así también, las viviendas in-
dustrializadas, además, según 
aseveró Gajardo, están certifica-
das en la calidad de sus materia-
les y proceso constructivo, por 
parte de la División Técnica del 
Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo, tanto en materia arquitectó-
nica, como en servicios básicos, 
electricidad, conexiones y mate-
rialidad de la casa lo que da segu-
ridad del producto que recibirán 
las familias. 

Debido a que las viviendas se en-
cuentran certificadas por la Divi-
sión Técnica del Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo, según dijo, no 
necesitan un permiso de edifica-
ción en la dirección de Obras Muni-
cipales, ni tampoco una recepción 

En ese marco (PHE) es que debemos obligatoriamente  
innovar y contar con una línea de viviendas industrializadas,  

nos permiten acelerar el proceso constructivo. 
María Luz Gajardo. Directora Regional del Serviu.“ ”

Continúa en pág. 8
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en dicho estamento, eso permite 
que se puedan agilizar los trámites. 

Por ello, indicó, también está en 
análisis comenzar a trabajar con 
este modelo de construcción para 
levantar edificios para familias de la 
Región.  
 
Proyectos  

En las 16 iniciativas habitaciona-
les que se contemplan para la Re-
gión, que involucran obras en nue-
vos terrenos, creación de pequeños 
condominios, construcción en nue-
vos terrenos en campamentos y en 
sitio propio, ya se tienen en carpe-
ta 8 que se realizarán en la modali-
dad construcción en nuevo terreno 
en Hualqui, Santa Bárbara, Flori-
da, Coronel, Yumbel, Arauco y Chi-
guayante, que se traducirán en 923 
casas. 

“Entre estos proyectos regulares, 
en la comuna de Quilaco, se en-
cuentra el conjunto habitacional 
Juan Bautista de 14 viviendas in-
dustrializadas y una tradicional 
para movilidad reducida, bajo la 
modalidad de loteo en sitio propio 
que están terminadas y sólo se está 
a la espera de trámites administra-
tivos para la entrega”. 

Además, aseveró que existen 
otras 165 viviendas industrializa-
das que están en diferentes etapas 
del análisis que incluye una pre-re-
visión de los proyectos, que poste-
riormente ingresarán al banco de 
iniciativas del Serviu para ser cali-
ficados y que una vez que la obten-
gan podrán postular a recursos a ni-
vel central.  

“Todo este proceso que habitual-
mente demora 6 meses puede ser 
reducido a la mitad del tiempo, gra-
cias a que las viviendas industriali-
zadas ya están certificadas por la Di-
visión Técnica del Ministerio de Vi-
vienda”, recalcó. 

Agregó que entre los 165 pro-
yectos se encuentran 3 pequeños 
condominios en Penco y analizan, 
dijo la directora, sin detallar núme-
ro de unidades habitacionales, de-
sarrollar viviendas industrializa-
das para familias que habitan en 
asentamientos precarios en Ne-
grete y construcciones sitio propio 
en Quilaco.   

 
Emergencias 

Las viviendas industrializadas 
son, a juicio de la directora del Ser-
viu, una eficaz herramienta de ges-
tión para entregar soluciones habi-
tacionales a personas que las han 
perdido en situaciones de emergen-

lices con la calidad que tiene”, co-
mentó Pamela Quiróz, también be-
neficiada de Tomé. 
 
Ventajas 

Según explicaron desde el Serviu, 
entre las ventajas de las viviendas 
industrializadas se encuentra tam-
bién que su construcción puede ser 
en madera, hormigón y acero, que 
al ser construidas en fábrica y llevar, 
listos o, prácticamente, terminados 
al lugar se disminuyen los residuos 
que se emiten con una construc-
ción tradicional y, además, apoyan 
al Plan de Fortalecimiento Regional.  

Asimismo, al ser una construc-
ción industrializada, no sólo agili-
zan los tiempos y superan la escasez 
de mano de obra, sino también les 
permite llegar con soluciones habi-
tacionales a zonas de difícil acceso 
como fue el caso de Punta Lavapié. 
“Así también esperamos estar traba-
jando a corto plazo en la zona rural 
de Tirúa con este tipo de soluciones 
habitacionales, para entregar vi-
viendas dignas, adecuadas, con ma-
yor tecnología y poder llegar a luga-
res a los que antes no se podía”, dijo 
Gajardo. 

La jefe local del Serviu agregó que 
las viviendas logran resistir por varios 
minutos al fuego, lo que da capaci-
dad de respuesta ante alguna emer-
gencia, poseen aislación, con mayor 
control de temperatura y humedad.

OPINIONES
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debido a su rápido proceso de re-
construcción”. 

Miguel Casanueva, beneficiado 
de Tomé, aseguró que están muy fe-
lices con la casa nueva que recibie-
ron, pues les mejorará mucho la 
calidad de vida de vida, tanto du-
rante el verano como en el invier-
no, pues tiene cualidades térmicas 
que la hacen mucho más cómoda.  

“Estamos contentos de haber 
elegido este modelo de casa indus-
trializada, ya que fue un proceso sú-
per rápido, y mi casa ya se encuen-
tra instalada. Tiene súper buenos 
detalles, las cosas con las que vie-
nen, los clósets, todos. Estamos fe-

Viene de pág. 7

otros sectores) hay 22 viviendas in-
dustrializadas y 7 en Nacimiento 
(Dollinco, Quilquinco) están en eje-
cución y 9 están por iniciar obras. 

A su vez, en Florida (Agua Ama-
rilla) hay una en ejecución y 2 por 
iniciar obras; en Penco (El Duraz-
no y Juan Chico) una vivienda está 
en ejecución y otra por iniciar obra 
y en Yumbel se contabiliza una que 
está pronta a iniciar. “Todas las 
obras en ejecución y por iniciar de-
ben estar entregadas al inicio del 
segundo semestre de 2025 (...) Del 
universo total de viviendas en re-
construcción, el 11% de las familias 
optó por vivienda industrializada 

cia tales como son las inundaciones 
que se generan en los inviernos o, 
por ejemplo, en los incendios fores-
tales que ocurrieron durante la tem-
porada estival de 2023.   

En este caso, aseveró, cuentan 
con 76 viviendas contempladas por 
incendios forestales: 20 entrega-
das, 43 en ejecución y 13 por iniciar.  
Se invirtió $5 mil 14 millones. 

Según detalló en Tomé (Cerro El 
Santo y Nanchur) ya han entrega-
do 10 y 12 se encuentran en ejecu-
ción; en Punta Lavapié ya están 
terminadas 10. 

En tanto, en ejecución en Santa 
Juana (Purgatorio y Chacay, entre 

Para el arquitecto de la unidad de proyectos ha-
bitacionales, encargado de Vivienda Industrializa-
da en el Serviu, este tipo de casas podrían generar 
un mayor desarrollo entre las empresas del rubro, 
modernizar el área de la construcción, desarrollan-
do áreas como la madera y, sobre todo, agilizando 
el proceso de las obras.  

Una opinión similar tiene Daniel Valenzuela, ar-
quitecto de M y M, empresa que trabaja con el Ser-
viu en proyectos de viviendas industrializadas, y 
que, a través de una empresa local ha desarrolla-
do proyectos de reconstrucción en la Región, des-
tacando que los procesos son más ágiles, tanto en 
materia de permisos, como de construcción e ins-
talación, que el proceso es automatizado, lo que 
hace que exista muy poco error humano. 

“El proceso es más rápido en algunos casos hasta 
50% más rápido, por ejemplo, la vivienda llega lista”. 

El arquitecto aseveró que ya han instalado 5 vi-
viendas en Tomé, se está montando y recepciona-
do una sexta y falta por montar otra.  

Además, cuentan con otro proyecto en Santa Jua-
na donde están haciendo 4 viviendas y en abril se 
aprobarían otras 3.  

Así también, en Tirúa tienen un proyecto de 34 
viviendas industrializadas que están a la espera de 
aprobación y de otras 3 en Nacimiento. 

Indicó que las viviendas, que tienen un valor 
que fluctúa entre las 700 y 400 UF dependiendo sus 
características, constituyen una ventaja para dar 
una solución rápida a las familias, especialmente, 
a quienes han sufrido por temas de emergencias. 

Desarrollo inmobiliario 
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Plantean falta de 
normativa para 
apoyar acción de 
profesores ante hechos 
de violencia en la sala

VIRALIZACIÓN EVIDENCIÓ INACCIÓN

Una importante dificul-
tad quedó de manifiesta en 
la comunidad educativa, a 
raíz de un nuevo hecho de 
violencia al interior de un 
colegio, que fue conocido a 
través de un video viraliza-
do, en el que se ve a una es-
tudiante golpeando a otra 
en una sala de clases, ocurrió 
en el Liceo Santa Leonor de 
Talcahuano el 10 de marzo. 
Pero, a modo de denuncia, se 
publicó en redes sociales du-
rante estos días.  

Esta publicación fue in-
mediata al caso de Lota, en 
el que se produjo una riña 
con arma blanca al interior 
del Liceo Rosauro Santana 
Ríos este lunes.  

En la situación descrita 
que la comuna puerto, la víc-
tima de agresión fue una es-
tudiante en condición de Es-
pectro Autista.  

Al respecto, el Dr. Sergio 
Gatica, investigador del Cen-
tro de Investigación en Edu-
cación y Desarrollo (CIEDE) 
y jefe del Programa de Ma-
gíster en Psicopedagogía y 
Educación Especial UCSC, 
señaló que “no necesaria-
mente un estudiante TEA tie-
ne mayores probabilidades 
de ser agredido que cualquier 
otro estudiante. Las particu-
laridades que tienen en tér-

Realizar contención física de un 
estudiante desbordado es una 
decisión difícil de tomar para el 
cuerpo docente. Detallan que no 
existe cuerpo legal que avale esa 
acción.

minos de su funcionamiento 
adaptativo los hacen, proba-
blemente, más propensos al 
aislamiento social por parte 
de sus pares y tal vez al bu-
llying, pero no necesariamen-
te a la agresión”. 

El Dr. Gatica reconoció en 
la violencia una condición 
consustancial a la existencia 
de las personas, y que la no 
simpatía entre todo los 
miembros de una comuni-
dad puede darse. Sin embar-
go el nivel de agresión del vi-
deo da muestra de que debe-
ría existir algún tipo de 
atención de fondo.    

“Me parece que hay dos 
profesores que observan (...) 
Yo creo que la situación de 
inacción por parte del cuer-
po docente frente a la agre-
sión que se estaba llevando a 
cabo es un hecho demostra-
tivo de la falta de herramien-
tas que los profesores tienen 
y la falta de protección legal 
frente a este tipo de cuestio-
nes”, expuso.  

“Hace 20 años o 30 años 
atrás, una pelea de estas ca-
racterísticas en una sala de 
clase hubiese tenido a un pro-
fesor o un inspector intervi-
niendo entre los estudiantes 
separándolos (...) Es decir, ha-
bría tratado de inmovilizar 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: /CC.

Continúa en pág. 10
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de alguna manera, tomándo-
lo de la mano, abrazándolo, 
conteniéndolo. Los profeso-
res ya no se atreven a hacer 
eso, porque la legislación en 
este momento no protege al 
profesor para poder tomar 
las medidas preventivas 
cuando están pasando este 
tipo de hechos”, apuntó Ser-
gio Gatica.  

Sobre el modo de actuar en 
estos caso, el académico seña-
ló que “no está normado (...) 
Indudablemente un profesor 
no debería jamás agredir un 
estudiante, sino que el tipo de 
intervención debería ser de 
contención. Lamentablemen-
te estas situaciones en que los 
alumnos se agreden al interior 
de la sala de clases está cre-
ciendo de manera cada vez 
más frecuente, y no hay meca-
nismos para evitarlo”.  

Desde el Colegio de Profe-
sores local reconocen que 
existe un factor de falta de 
capacitación en la docencia 
para responder a este tipo de 
situaciones, sin embaro, hay 
otra variables que se suman 
a lo anterior. 

Aníbal Navarrete, secreta-
rio regional del Colegio de 
Profesoras y Profesores del 
Biobío, explicó a Diario Con-
cepción que existen proble-
mas con la infraestructura de 
los recintos educacionales, 
los cuales  responden a nece-
sidades educativas de hace 
décadas, como, por ejemplo, 
el tamaño de la salas. A esto, 
dice, se suma también la fal-
ta de inversión de sostene-
dores para antender adecua-
damente a niños y niñas con 
capacidades especiales, lo 
cual reduce las herramientas 
de los docentes.  

Finalmente, también deta-
lla que existe una realidad de 
violencia en la sociedad ac-
tual, la que se ve reflejada en 
las aulas, donde incluso, as-
gura, se constata hoy con el 
uso de drogas fuertes, lo que 
incluso . “Esto hace comple-
jo para un profesor de enfren-
tar”, dijo. Navarrete. 

 
Talcahuano 

A propósito del hecho el 
director (s) del Daem de Tal-
cahuano, Rodrigo Valdebe-
nito, indicó que “en relación 
a los hechos que andan circu-
lando, importante señalar 
que nosotros lamentamos 
profundamente la situación”.  

“Por otro lado, indicar que 
esto ocurrió hace dos sema-

muertos por problemas de 
violencia entre compañeros. 
Ahora lo de Lota, lo de Talca-
huano. Es gravísimo. Enton-
ces, si no hay reglas, un regla-
mento claro, con acción cla-
ra, vamos a seguir teniendo 
este tipo de situaciones en 
nuestras escuelas y liceos”, 
apuntó Patricia Cancino.  

“En cada escuela interna-
mente hay otras cosas que ver, 
pero lo que es grave en una es-
cuela también tiene que ser 
grave en la otra escuela. Tiene 
que ser claro y conciso el re-
glamento, con acciones con-
cretas también”, expuso la 
apoderada de Coronel. 

 
Lota 

Respecto de las acciones 
que se tomarán frente a este 
lamentable hecho en Lota, 
Ramón Jara el director eje-
cutivo del Slep Andalién 
Costa, indicó que como he-
rramienta para enfrentar 
este tipo de situaciones exis-
te la figura del Consejo Esco-
lar mediante el que se pue-
den definir estrategias de 
cómo abordar este tipo de 
actos de manera comunita-
ria y disponer todas las ac-
ciones legales para garanti-
zar el derecho a la educa-
ción de los estudiantes. “Lo 
nuevo de un Servicio Local 
es el enfoque comunitario a 
través del Consejo Escolar y 
se abordan estas situacio-
nes de manera colectiva”, ex-
puso sobre la nueva modali-
dad de Servicios Locales de 
Educación Pública, que con 
el paso del tiempo estará en 
todo el territorio de la Re-
gión del Biobío. 

En tanto, la Política Nacio-
nal de Convivencia Escolar, 
a través del servicio local 
aborda la convivencia esco-
lar con un enfoque integral, 
educativo y familiar. “Lo cual 
se traduce en distintos tipos 
de intervenciones, vamos a 
trabajar con los padres, apo-
derados, estudiantes y profe-
sores”, detalló el directo eje-
cutivo. 

Desde el Slep establecen la 
convicción acerca que “la ex-
pulsión de un estudiante no 
resuelve el problema de la 
violencia, lo que se busca es 
evaluar en su mérito las situa-
ciones y abordarlo de mane-
ra social y educativa. Un ser-
vicio local no aborda estas si-
tuaciones de manera 
policiaca, son las policías que 
deben encargarse de eso”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nas atrás (10 de marzo) y que 
de forma inmediata el esta-
blecimiento aplicó los pro-
tocolos a través de inspecto-
ría, a través de convivencia 
escolar y actualmente le ha-
cemos seguimiento a la acti-
vidad que allí ocurrió”, afirmó 
Valdebenito. 

“Hubo comunicación con 
los respectivos apoderados y 
el lunes pasado ambas estu-
diantes estaban en condicio-
nes de reincorporarse a cla-
ses. Además, por instrucción 
del alcalde Eduardo Saave-
dra se ha iniciado una inves-
tigación para analizar el ac-
tuar del personal docente y 
paradocente ante la situa-
ción generada. Junto con ello 
habrá una revisión de los pro-
tocolos ante este tipo de si-
tuaciones”, estableció el di-
rector (s) del Daem. 

A los miembros del liceo 
en dónde ocurrió el violento 
suceso, se les envió el siguien-
te comunicado desde la di-
rectiva: “Estimada Comuni-
dad Educativa, como liceo, 
queremos manifestar nues-
tro rechazo a la viralización 

de un video que muestra un 
conflicto ocurrido hace dos 
semanas en nuestro estable-
cimiento”.  

Aseguraron que el inciden-
te fue abordado de inmedia-
to por Inspectoría General y 
el equipo de Convivencia Es-
colar del ciclo correspon-
diente, activando el protoco-
lo establecido para este tipo 
de situaciones. “El video co-
menzó a viralizarse entre el 
lunes 24 y el miércoles 25 del 
presente mes. Actualmente, 
se está investigando su origen 
con el fin de tomar las medi-
das pertinentes. 

Reafirmamos nuestro 
compromiso con la protec-
ción de los derechos de niños, 
niñas y adolescentes. La difu-
sión de este tipo de conteni-
do expone y revictimizar a 
las personas involucradas”, 
argumentaron.  

 
Apoderados 

Desde el centro general de 
padres del Liceo Santa Leo-
nor de Talcahuano, el presi-
dente Sergio Álvarez, solicitó 
a la comunidad no divulgar 

las imágenes de la agresión, 
porque con ellos se revictimi-
za a las estudiantes involu-
cradas. “Le hemos pedido al 
sostenedor adoptar todas las 
medidas necesarias para 
brindar un efectivo y eficien-
te acompañamiento a nues-
tros niños”, indicó. 

Álvarez, también recalcó 
la necesidad de mejorar la le-
gislación vigente en materia 
de capacitación tanto a pro-
fesores como personal no do-
cente para actuar ante situa-
ciones de violencia en las es-
cuelas.  

En tanto, Patricia Canci-
no, miembro del Comité Di-
rectivo del Slep Andalién 
Costa y apoderada de Coro-
nel, indicó que es preocupan-
te lo que ha ocurrido en dife-
rentes comunas de la Región 
del Biobío y frente a lo que 
postula poder uniformar la 
normas de convivencia en to-
dos los establecimientos edu-
cacionales. Que exista una 
misma sanción para cada fal-
ta, es lo que espera esta apo-
derada.  

“Hemos tenido niños 

Viene de pág. 9
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TRAS TERREMOTO EN MYANMAR

Tras las imágenes del terremoto 
en Birmania, donde se observaron 
piletas en altura desbordándose, 
se avivó el debate sobre su seguri-
dad en los proyectos inmobiliarios 
locales. En el Gran Concepción, di-
versos edificios cuentan con pisci-
nas en sus niveles superiores, con-
texto que llevó a expertos a anali-
zar tanto sus beneficios, como 
disipadores sísmicos, como los 
riesgos asociados a filtraciones y 
sobrecarga estructural. 

En resumidas cuentas, aunque el 
contrapeso dinámico del líquido 
puede aportar beneficios estructu-
rales, su incorporación no está exen-
ta de desafíos. Además, la diferencia 
entre piscinas y estanques de alma-
cenamiento fue una exclusión cla-
ve en el análisis. 

 
Claves de construcción civil 

Para el ingeniero civil y académico 
de la UdeC, Dr. Gonzalo Montalva, 
“hay que diferenciar los estanques y 
las piscinas, ya que algunas estructu-
ras antiguas poseen los primeros para 
almacenar agua en tiempos de baja 
disponibilidad”. Estos generalmen-
te se montan sobre columnas de hor-
migón o albañilería, las cuales, duran-
te un terremoto, han fallado, causan-
do daño a la estructura”. 

Al revés, recordando el terremo-
to en Myanmar, Montalva señaló 
que “las piscinas propiamente tal 
tienen un efecto, en la mayoría de 
los casos, positivo para enfrentar 
los terremotos, porque actúan 
como un disipador de masa sinto-
nizada. De hecho, hay colegas que 
han trabajado en diseñar sistemas 
de aislación basados en agua en la 
parte superior de los edificios”. 

“Por ejemplo, en edificios muy al-
tos —aun en zonas no sísmicas— 
mantienen sistemas de masas mó-
viles, que a través de un mecanismo 
hidráulico se mueven de un lado 
hacia otro, compensando así cual-
quier movimiento. Por ejemplo, en 
el edificio de la Cámara Chilena de 
la Construcción en Santiago, tie-
nen un sistema parecido, donde una 
masa grande cuelga de cadenas, y 
que actúa por inercia en sentido 

Especialistas evalúan el impacto 
estructural de las piscinas en altura
Abierto el debate tras los videos del terremoto en el sudeste asiático, especialistas destacaron los efectos 
de amortiguación, pero advierten riesgos por filtraciones y sobrecarga.

cuentren débiles. 
Por el contrario, para el ingenie-

ro, el hecho de que caiga agua por 
fuera de un edificio no representa 
un problema per se para la seguri-
dad sísmica. “Ahora, si el agua lleva 
objetos pesados, como un macete-
ro ornamental, por supuesto sería 
gravísimo, ya que puede matar a 
una persona”, precisó. 

Finalizando, explicó que las cla-

ves de seguridad tienen que ver con 
el mantenimiento adecuado de la 
piscina, de manera que no haya fil-
tración. Igualmente, aseveró que 
cualquier almacenamiento de agua 
debe ser solidario con la estructu-
ra, y ojalá ubicado en el último piso 
de la estructura principal. 

 
Visión arquitectónica 

En palabras del presidente de la 

Delegación Zonal Concepción del 
Colegio de Arquitectos de Chile, Or-
leans Romero, las piscinas “son ele-
mentos que representan toneladas 
de peso en agua, y cuando esta se 
mantiene arriba en los pisos supe-
riores de un edificio, genera una im-
portante carga para la estructura”. 

A su vez, Romero declaró que “si 
bien se pueden construir piscinas 
donde uno quiera dentro de un edi-
ficio, debe haber un trabajo de inge-
niería que asegure que la estructu-
ra soporte la carga de agua que re-
presenta”. 

Por otro lado, el arquitecto comen-
tó que, ante algún terremoto, toda la 
masa de agua tiende a oscilar, situa-
ción que va generando una carga di-
námica dentro de la estructura. 

En relación con lo anterior, el pro-
fesional recordó que para el 27F “co-
lapsaron algunas piscinas en pisos 
superiores. Hubo algunas que cerra-
ron luego del terremoto para evitar 
futuros problemas. Debido a que se 
dieron filtraciones”. 

Sin embargo, Romero aclaró 
que sí existen medidas de seguri-
dad y normas específicas de dise-
ño para construir y mantener pis-
cinas en un último piso. Según él, 
la correcta ejecución depende casi 
exclusivamente de los cálculos, 
los cuales determinan los aspec-
tos relevantes por solicitud de 
cada profesional. 

De igual manera, recalcó que el 
diseño arquitectónico depende del 
uso que se quiere hacer para cada 
piscina. “Si se quiere hacer más baja, 
más alta o más ancha, esos son as-
pectos estéticos”. 

A pesar de todo eso, el represen-
tante zonal aseveró que, si bien se 
diseña para que no ocurran eventos, 
en el caso de ocurrir alguna situa-
ción, miles de litros se podrían dre-
nar a través de cualquier curso de 
agua. Lo que —por motivos físi-
cos— significa peligro para los pisos 
inferiores. 

“No hay ningún tamaño seguro. 
Tampoco hay un diseño seguro, pues 
es relativo a la forma del edificio y va-
ría según la altura”, concluyó.

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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contrario”, detalló. 
Sin embargo, al respecto de otros 

riesgos, Montalva enfatizó el peligro 
que representan las filtraciones de 
agua, las cuales tienen el potencial 
de causar una corrosión acelerada 
de la armadura estructural o del 
hierro, especialmente en ciudades 
cercanas a la costa, como Concep-
ción, generando que, ante un te-
rremoto, las edificaciones se en-
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En pleno centro penquista, des-
de hace muchos años, cualquier 
persona con una receta médica vi-
gente puede acceder a una amplia 
variedad de fármacos a bajo costo 
y así aportar al bienestar de perso-
nas de todas las edades afectadas 
por una de las enfermedades neu-
rológicas más comunes en el mun-
do y que aún en el 2025 está carga-
da de mitos que generan temor, es-
tigmas y exclusión que aquejan la 
calidad de vida, ya interferida por 
los síntomas. 

La farmacia y sede de la Liga Chi-
lena contra la Epilepsia en Concep-
ción, ubicada en Angol #341 y una 
de varias del país, suma décadas de 
existencia y ventas que hoy son más 
de 18 mil clientes al mes cuyas com-
pras dan fondos que permiten ma-
terializar la misión de la entidad 
que desde 1953 acerca conocimien-
tos y genera acciones para atender 
integralmente a una enorme comu-
nidad afectada por la enfermedad 
sobre la que cada 26 de marzo se 
busca concientizar en el mundo. 

 
Comprar para beneficiar  

Un rol fundamental para un 
quehacer vital: “a través de nuestro 
modelo de farmacias sin fines de 

FOTO: LIGA CHILENA CONTRA LA EPILEPSIA

Educación que trasciende 
Aunque el impacto de la acción 

educativa en torno a la epilepsia 
que permite derribar mitos y su 
abordaje adecuado amplifica cual-
quier número. 

“La epilepsia es muy frecuente y 
afecta del 1% al 2% de la población. 
Entonces, estimamos que en Chile 
hay 300 mil personas con epilep-
sia. Todos tienen familia, por lo que 
pensamos que hay cerca de 1 millón 
y medio de personas que de algún 
modo tienen alguien cercano con 
epilepsia”, releva la doctora Aceve-
do.  

El peor problema no está el cua-
dro. “Hay mucho estigma asocia-
do, porque por muchos años se ha 
ocultado la enfermedad y a nivel de 

la sociedad se ha asociado con dis-
capacidad y que las personas con 
epilepsia no pueden hacer lo mismo 
que el resto, por lo que en tiende a 
sobreprotegerse en familias y cole-
gios o incluso puede que en los tra-
bajos se margine. Pero, la mayoría 
puede hacer una vida completa-
mente normal”, afirma.  

Por eso, las personas con epilep-
sias requieren tanto de tratamien-
tos como de una sociedad informa-
da que no tema ni limite y permita 
desenvolverse: “la educación es fun-
damental y tiene que ser a todo ni-
vel y lugar, e informarnos es tarea de 
todos”, sostiene la experta.  

Y para ello, la Liga con sus profesio-
nales e integrantes altamente capa-
citados, realiza cursos virtuales y 
presenciales, y siempre están abier-
tos a llegar con otros según solicitu-
des de quienes requieran.  Además, 
dispone en sus plataformas digitales 
diverso contenido educativo, certe-
ro y confiable sobre la enfermedad 
para todo público, y destaca que han 
preparado kits de libre uso para fami-
lias, profesores y personal de salud.  

En www.ligaepilepsia.cl se dispo-
ne de información detallada sobre 
materiales, servicios y canales.
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En este contexto, el Departamen-
to Social subsidia el tratamiento y 
atención médica de 237 pacientes 
con epilepsia de la Región, además 
realizó cerca de dos mil atenciones 
en distintos servicios a pacientes 
durante  2024.  Y así se suman núme-
ros de Iquique a Punta Arenas don-
de hay sedes. 

Mientras más ventas de la farma-
cia más posibilidades de mantener 
y aumentar los beneficios. Avance 
que se espera con la remodelación 
del edificio local, reinaugurado este 
mes, que duplicó el área de la farma-
cia y la capacidad de atención que 
también puede ser en línea o telefó-
nica, además de salas de la sede que 
también se mejoró para hacerla 
más accesible e inclusiva.  

EL 26 DE MARZO SE BUSCA CONCIENTIZAR SOBRE LA ENFERMEDAD

Más bienestar en las epilepsias: reto   
al que toda la sociedad puede aportar

Tanto tratamiento como un entorno sin estigmas es lo que 
requiere una persona epiléptica para desenvolverse 
adecuadamente, tal como la mayoría puede. Avanzar en ello 
es la misión de la Liga Chilena contra la Epilepsia, con 
servicios y educación, y cada ciudadano puede contribuir al 
comprar en su farmacia cuya sede local está en pleno centro. 

La educación en la epilepsia es fundamental y tiene  
que ser a todo nivel y lugar, e informarnos es tarea de todos 

Doctora Keryma Acevedo, presidenta  
de la Liga Chilena contra la Epilepsia “ ”

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

lucro, donde tenemos medicamen-
tos a muy bajo costo, podemos fi-
nanciar nuestra actividad de edu-
cación que es gratuita y también 
podemos ofrecer servicios a per-
sonas con epilepsia que lo requie-
ran”, afirmó la doctora Keryma Ace-
vedo, presidenta de la Liga Chilena 
contra la Epilepsia. 

Por ejemplo, personas con condi-
ciones de vulnerabilidad social pue-
den optar a ayudas en relación con 
acceso a medicamentos que no son 
parte del GES, atenciones médicas, 
exámenes de alto costo e incluso un 
programa de cirugía que es indica-
do para ciertos casos. Además, se 
suman otro tipo de relevantes apo-
yos de índole social, junto con talle-
res y otras instancias educativas.  



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Domingo 30 de marzo de 2025 13

Crisis epilépticas y una 
diversidad que se debe   
conocer para atender

Para derribar mitos, erradicar es-
tigmas y combatir temores que 
afectan el bienestar de personas 
con la enfermedad, y abordarla ade-
cuadamente desde entornos cer-
canos hasta la sociedad, la concien-
tización de la epilepsia es esencial, 
y ese el principal objetivo del Día 
Mundial el 26 de marzo y también 
está en el quehacer habitual de la 
Liga Chilena contra la Epilepsia en 
sus acciones educativas.  

Y la base está en que se conozca 
y comprenda en su diversidad de ti-
pos, manifestaciones e implican-
cias. 

 
Conocer las epilepsias 

Y es que lo primero que enfatiza 
la neuróloga pediátrica Keryma 
Acevedo es que “debería hablarse de 
las epilepsias, porque hay muchos 
tipos de epilepsias, de causas y de 
crisis”. 

Es decir, no es sólo una epilepsia, 
si bien es claro que hay una forma 
más conocida y que genera más te-
mor, pero existen muchas otras me-
nos evidentes y complejas de aso-
ciar, así como hay algunas asociadas 
a la genética y otras que suceden a 
consecuencia de otros eventos. 

“La crisis que más conoce la gen-
te y produce más susto es la convul-
sión. Es una crisis generalizada con 
fuerte sacudidas del cuerpo y com-

FOTO: /CC

sión de luces”.  
Ante ello es que reconoce que “el 

diagnóstico de la epilepsia que es 
clínico a veces es difícil”. 

Y donde pone el acento es que no 
se trata de que todo episodio como 
los mencionado sean crisis epilép-
tica, porque una persona que esté 
sufriendo una jaqueca puede expe-
rimentar molestias similares y al-
guien con cansancio o aburrimien-
to podría ensoñar, o hay síntomas 
que podrían ser otros cuadros.  

Al respecto aclara que “médica-
mente se dice que las crisis epilép-
ticas son estereotipadas, es decir 
siempre son similares”, además de 
que se repiten. Y para el diagnósti-
co es vital el relato preciso de pa-
cientes o familiares, con la acucio-
sa interrogación y evaluación del 
profesional, donde define como de 
gran utilidad usar filmaciones de 
cuando ocurran eventos sospecho-
sos, como a veces hay apoyos de 
exámenes como electroencefalo-
gramas. 

“No hay que exagerar y vivir con 
el susto permanente y pensando 
que cualquier evento es epilepsia. 
Pero, cuando se sospecha lo reco-
mendable es consultar y estudiar”, 
plantea la doctora Acevedo.  

 
De la prevalencia al pronóstico 

La diversidad que caracteriza a 
las epilepsias en sus orígenes y ti-

pos también se condice en que sea 
tan prevalente y en personas de to-
das las edades, si bien como toda 
enfermedad hay ciertos grupos 
considerados de riesgo y ello po-
dría también facilitar las sospe-
chas y consultas. 

“Desde el punto de vista de la 
epidemiología, las epilepsias tie-
nen una distribución en forma de 
‘U’, siendo más frecuente en los 
dos extremos de la vida. Por un 
lado, en personas mayores donde 
es adquirida por asociación con 
demencias y otras en relación con 
enfermedades cardiovasculares o 
tumores cerebrales. En el caso de 
niños tenemos causas más bien 
genéticas o secundarias a malfor-
maciones cerebrales o a infeccio-
nes”, explica la especialista en la 
enfermedad en la población in-
fantil.  

Los pronósticos de los trata-
mientos y casos también deben 
evaluarse desde la diversidad de 
epilepsias, pero el panorama es 
más alentador que lo que los mi-
tos y estigmas dicen. 

En este sentido, la facultativa 
asegura que en la mayoría de las 
personas se logran manejar muy 
bien las crisis y el cuadro, y no se 
asocia a comorbilidades por afec-
tación a la función cerebral.  

Al lado contrario, aclara “un ter-
cio de las personas tienen una for-
ma de difícil manejo, que se llama 
epilepsia refractaria, que van a 
persistir con crisis a pesar de tener 
medicamentos bien indicados y 

en ellos se pueden aso-
ciar otras enferme-

dades, discapaci-
dad, problema mo-
tor, etcétera”.  

Sobre la creen-
cia de que las crisis 
epilépticas matan 
neuronas y el daño 
a la función cere-
bral, sostiene que 
“no está definido el 

número mágico de 
cuántas crisis debe 

tener una persona para 
que ocurra un daño en el 

cerebro, pero sí sabemos que 
las crisis generalizadas son peores 

que las focalizadas o más sutiles”. 
Ante ello resalta que “las crisis 

más evidentes son más fáciles de 
diagnosticar y vamos a tratar an-
tes. Además, las crisis muy pro-
longadas y que tienen más conse-
cuencias desde el punto de vista 
vital, en que el paciente puede 
vomitar y aspirar, son fáciles de 
identificar y, afortunadamente, 
las crisis que duran más de 2 mi-
nutos son menos del 10% de los 
casos”. 
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promiso de la conciencia, donde la 
gente describe que botan saliva por 
la boca”, expone la especialista, 
como también que “hay otras crisis 
más sutiles como de desconexión, 
desviación ocular, sensaciones o vi-

Doctora Keryma Acevedo, presidenta de la 
Liga Chilena contra la Epilepsia.

“Debería hablarse de las 
epilepsias, porque hay muchos 
tipos de epilepsias, de causas y 
de crisis”.

“No hay que vivir pensando que 
cualquier evento es epilepsia. 
Pero, cuando se sospecha lo 
recomendable es consultar”. 

FRASE
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213 mil personas que verán  
incrementada su PGU  
a $ 250 mil, más el IPC. 

Titular de la cartera del Trabajo y Previsión Social, además, 
abordó principales desafíos en la implementación de la nueva 
Ley 21.735, en que, en total en Biobío, habrá 213 mil personas 
con aumento de pensión.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

VISITA A CONCEPCIÓN MARCÓ INICIO DE CAMPAÑA POR REGIONESEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un despliegue en terreno para 
explicar la reforma de pensiones 
tuvo su partida en la región del Bio-
bío, específicamente, en el Aula 
Magna de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción, don-
de la ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jarra expuso 
detalles relevantes sobre cómo y 
cuánto subirán las pensiones, ade-
más de responder consultas ciu-
dadanas.  

Más tarde, en entrevista con Dia-
rio Concepción, la titular de la car-
tera del Trabajo y Previsión Social 
se dio tiempo para profundizar 
acerca de los principales desafíos 
en la implementación de la nueva 
Ley 21.735 y respondió a las dudas 
manifestadas en la zona.  

 
-¿Cuál es el plan ministerial 

para aclarar las dudas sobre la 
reforma? 

- Son varios elementos porque 
están los fondos generacionales, la 

Reforma de Pensiones: 
ministra Jara explica 
priorización de Biobío 
en plan de difusión

licitación de afiliados, el ingreso 
de nuevos actores, la licitación de 
afiliados que bajará las comisio-
nes, el alineamiento entre las ren-
tabilidades y las comisiones que 
se pagan. Uno pagará una comisión 
fija cierto, que será más baja pro-
ducto de la licitación de afiliados, 
pero si a su fondo le va bien, paga-
rá un poco más, y si le va mal, pa-
gará un poco menos, en una ban-
da de un 15%, para que los incenti-
vos entre los que administran los 
recursos previsionales o los invier-
ta, y el afiliado, estén en la misma 
línea porque hoy día lo que pasa es 
que a veces a los fondos les va muy 
mal, pero uno le tiene que pagar 
igual a la AFP, como si le estuviera 
yendo muy bien. Entonces, hay 
todo un reordenamiento paulatino 
de instrumentos y se va a absorber 
mediante campañas comunicacio-
nales dirigidas precisamente para 
aclarar las dudas ciudadanas. Por 
otro lado, además, en la difusión 
que se está haciendo en el territo-
rio, que partió en Concepción, sir-
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agua potable, electricidad y distin-
tos tipos de infraestructura para 
poder llegar. 

Lo ocurrirá en este caso, a partir 
de la petición de los vecinos de la 
Isla Santa María, es ver un progra-
ma más dirigido. Visibilizaron una 
situación que muchas veces estaba 
oculta, pero que realmente afecta 
mucho la calidad de vida de las 
personas así que, en buena hora la 
propuesta. 

Dentro de la reforma, vienen más 
adelante, el sistema de licitación de 
afiliados actuales que lo que hará 
es propender a que las AFPs com-
pitan para que las personas puedan 
tener menores comisiones. 

-¿Ya no podrá haber cambio 
entre fondos? 

- Lo que hemos detectado es 
que los cambios de multifondos en 
el 70% son pérdidas más que ga-
nancias, lo que es un dato bien 
duro. Hay un 30% de personas que 
les pudo haber ido igual o mejor, 
pero mirando a todos los cotizan-
tes, el 70% ha perdido, principal-
mente, porque actúan bajo el pre-
dicamento que le pueden ganar 
al mercado. Esto no es una mesa 
de dinero, son sistemas de pen-
siones, entonces, las personas ne-
cesitan seguridades. Se cambia-
rá, en un periodo largo de tiempo 
-porque es uno de los cambios más 
cercano a los 36 meses-, a un sis-
tema en el cual las personas se in-
corporarán en un fondo genera-
cional que dependerá del quin-
quenio en que nacieron, por tanto, 
cuando la persona es más joven su 
ahorro previsional estará expues-
to a inversiones de más largo pla-
zo que pueden asumir mayor ries-
go y esperar, por tanto, mejores 
rentabilidades. Después, la perso-
na no se cambia de fondos, sino 
que el fondo va cambiando a me-
dida que la persona envejece y se 
va invirtiendo en instrumentos 
que son más conservadores para 
que, cuando esté cercano a jubilar-
se, no se arriesgue a tener pérdidas 
repentinas que mermen su pen-
sión considerablemente.

vió para levantar varias dudas que, 
seguramente, en el resto de las re-
giones se irá repitiendo. 

A mediados de abril se comenza-
rá una campaña comunicacional 
en la cual, junto con el Ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, se reco-
rrerá el país con todas las autorida-
des del sector para poder explicar 
este tema y los seremis. De hecho, 
acá estuvo la seremi Sandra Quin-
tana acompañándonos en una 
buena convocatoria, entonces, 
Concepción, de alguna u otra for-
ma, da el puntapié inicial a este 
proceso, pero, además, nos permi-
te detectar cuáles son las dudas 
ciudadanas que son múltiples y va-
riadas. 

-¿Cuáles son los principales 
desafíos para la implementa-
ción de la reforma de pensio-
nes? 

Se publicó la Ley 21.735, la cual 
fija los plazos para el inicio de los 
beneficios de la reforma, por eso es 
importante tener esa certeza, en-
tonces, la Ley se publicó en marzo 
de 2025. Lo que ocurrirá, en primer 
lugar, es que en el mes de mayo co-
menzará a operar el seguro de lagu-
nas previsionales. Ese seguro, bene-
ficia, principalmente a los actuales 
cotizantes, no a los que ya están ju-
bilados, porque si hay una situación 
de cesantía, tienen derecho al segu-
ro que lo cobran en la AFC, que es 
la administradora del fondo del se-
guro de cesantía en que, ade-
más, se les pagará la cotización 
durante ese periodo. Enton-
ces, las lagunas se disminui-
rán considerablemente be-
neficiando a hombres y a 
mujeres, pero, porcentual-
mente, más a las mujeres 
que tienen más cesantía. 

Por lo tanto, mayo es lo 
primero, que es el segu-
ro de lagunas previsio-
nales.  

-Y, luego… 
La ley establece que 

después de 5 meses 
de haber sido publi-
cada, es decir, en 
agosto, los empleado-
res tienen que co-
menzar a pagar las 
cotizaciones para 
pensiones que parte 
este año con un 1%, 
pero en total es un 7% 
que se va a integrar 
en 9 años, donde hay 
un plazo que puede 
ser de hasta 11 años, 
pero este agosto parte 
con el 1%. En septiem-
bre comienza el au-

mento de la Pensión Garantizada 
Universal (PGU) a $ 250 mil y en la 
región del Biobío alcanza a 34 mil 
personas beneficiadas, que son las 
personas de 82 años o más que son 
los pensionados de invalidez, de 
Dipreca y Capredena que tienen 
menos de $ 250 mil y que alcanza-
rán este monto, viudas o montepia-
das y que son además los beneficia-
rios de las leyes Rettig y Valech y 
exonerados de 82 años o más. En 
enero (2026) parte el beneficio por 
años cotizados para las mujeres 
que cotizaron 10 años o más y los 
hombres que cotizaron 20 años o 
más que están actualmente jubila-
dos. Es un beneficio de renta vita-
licia o de retiro programado, por-
que eso siempre lo preguntan, 
mensual y que se entrega, por ejem-
plo, si se cotizó 10 años, 
una Unidad de Fo-
mento (UF), en 20 
años 2 UF, 25 
años 2,5 UF y, 
además, la 
compensa-
ción por ex-
p e ct ativa s  
de vida entre 
hombres y mu-
jeres que, como 
las mujeres viven 
más, la pensión 
se les estira 
más y, 

ahora, con el beneficio de los hom-
bres, se va a compensar eso para 
que sea solidario. Ese es como el es-
quema de beneficios que luego si-
gue el otro año con nuevos benefi-
cios. 

En el caso de la región del Biobío, 
en total, habrá 213 mil personas 
que verán incrementada su PGU a 
$ 250 mil más el IPC, porque algu-
nas parten este año, otras, el pró-
ximo año, y otras, el año subsi-
guiente. Este año son los mayores 
82 años, el próximo año, los mayo-
res de 75 y, el siguiente, los mayo-
res de 65, esa es la cronología. 

-¿Hubo una consulta sobre la 
situación de mujeres cuidadoras 
que no cotizan o han cotizado? 

- Lo primero, señalar que todo lo 
que significa el pilar solidario PGU 
se orienta a las personas que traba-

jaban, pero sin cotización, De 
hecho, cuando estas pen-

siones partieron se lla-
maron las dueñas de 
casa y aquí lo que se 
hará es incrementar 
2 millones 400 mil 
pensiones a $ 250 
mil, lo que involu-
cra cerca de 700 mil 

mujeres que no coti-
zaron y que son cuida-

doras. En la mayoría de 
los casos, dueñas de casa, 

que trabajaban 
sin re-

mune-
r a -

ción. Aparte, el Presidente Boric 
dispuso la creación del sistema na-
cional de cuidados, ahí se inscriben 
las cuidadoras en el Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia. Con 
ello, obtienen una credencial que 
las reconoce y les permite acceder 
a beneficios económicos fruto de 
una alianza entre la empresa y el 
Estado para hacer un poco menos 
difícil la vida de las cuidadoras que, 
además, está ligado a otros pro-
gramas de política pública, como el 
programa Chile Cuida y Respiro, 
que involucra un día de descanso 
a la semana en las comunas que es-
tán adscritas, porque esto va cre-
ciendo paulatinamente en el tiem-
po. 

-¿También hubo una solicitud 
de llegar con la información de 
la reforma a la Isla Santa Ma-
ría? 

- Sí, había vecinos de la Isla San-
ta María que nos pidieron, en par-
ticular, poder hacer allá difusión de 
la reforma en que nos comprome-
timos a asistir con el Instituto de 
Previsión Social (IPS), porque he-
mos detectado que hay menos de 
50 mil personas, de los 2.400.000 
beneficiarios de la PGU que toda-
vía no la solicitan en todo el país y 
esas personas si no las solicitan no 
se las concede, por tanto, tienen 
que hacer ese trámite. Entonces, 
IPS tiene un móvil que se traslada 
y, en que este caso, irán los funcio-
narios, no el móvil, por la barcaza, 
evidentemente. He ido a la isla 
cuando era joven, así que la conoz-
co, buscando a personas que pue-
den ser beneficiarias de la PGU, 
además de informar los beneficios 
para quienes han trabajado coti-

zando. En general, en los territo-
rios insulares, el costo de la 

vida es más alto, producto 
del transporte de las mer-

caderías e incluso por 
la instalación de los 

servicios que re-
quieren ex-

t e n s i ó n  
d e l  

34 mil personas habrá en septiembre  
de este año en Biobío, como  
primeros beneficiados/as  
de la Reforma. 
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Seminario revela hallazgos  
sobre la Educación Media 
Técnico-Profesional en Biobío

El Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) lanzó hoy Preparados y Resilientes 
en las Américas , un programa regional di-
señado para aumentar la resiliencia de 
América Latina y el Caribe ante desastres 
que afectan las economías y la calidad de 
vida en la región. 

El programa ampliará la labor del Ban-
co en esta área cada vez más crítica. Pre-
parados y Resilientes en las Américas bus-
ca fortalecer la colaboración regional para 
aumentar la resiliencia, mejorar la prepa-
ración, garantizar una respuesta ágil y 
efectiva y fortalecer la protección financie-
ra ante desastres. Como parte de esta ges-

Banco Interamericano de Desarrollo (BID) lanzó programa regional para resiliencia ante desastres
ma y ha sido socio en el inicio y promoción 
de la iniciativa. Hasta la fecha, 37 países 
miembros han firmado la declaración de 
adhesión al programa. 

Desarrollar resiliencia ante desastres na-
turales ya no es una opción; es una necesi-
dad. La iniciativa Preparados y Resilientes 
en las Américas busca fortalecer la prepa-
ración ante desastres en nuestra región, 
dotando a los países de mejores datos y he-
rramientas, desarrollando una respuesta 
regional coordinada y cerrando la brecha 
financiera mediante bonos de resiliencia y 
otras herramientas de transferencia de ries-
gos, declaró el presidente del BID.

tión proactiva, el BID destinará US$10 mi-
llones en financiamiento no reembolsable 
al programa entre 2025 y 2030, adiciona-
les al financiamiento y la cooperación téc-
nica que el BID brinda a los países. 

Durante el evento de lanzamiento que 
tuvo lugar hoy en sesión plenaria con los 
Gobernadores del BID y BID Invest en las 
Reuniones Anuales 2025, el Presidente del 
BID, Ilan Goldfajn, y el Ministro de Hacien-
da de Chile, Mario Marcel, destacaron la 
importancia de este programa para en-
frentar de manera más efectiva los desas-
tres naturales que están afectando a la re-
gión. Chile es co-patrocinador del progra-

CON INFORMACIÓN DE 2024

El Observatorio Laboral Biobío -
proyecto dependiente de la Subse-
cretaría del Trabajo y ejecutado por 
la Universidad del Bío-Bío-, presen-
tó los resultados de su estudio: “Re-
querimientos laborales de empre-
sas y factores de vinculación con la 
Educación Media Técnico-Profe-
sional (EMTP) en la Región del Bio-
bío”, levantamiento realizado du-
rante 2024 que tuvo como fin esta-
blecer qué determina la 
vinculación laboral entre la oferta 
EMTP y los requerimientos del 
mundo del trabajo, indagando en 
las expectativas y perfiles que nece-
sitan las empresas, entre otros as-
pectos.  

Cabe destacar, que para el estu-
dio se encuestaron a 65 estableci-
mientos TP y se entrevistaron a 12 
informantes claves, como encarga-
dos del Mineduc, representantes 
de ONG, gremios, etc. 

En Biobío no existían estudios 
de vinculación entre esta modali-
dad educativa y el mundo del traba-
jo, por lo que este levantamiento 
busca ser un aporte para mejorar la 
vinculación y empleabilidad de los 
egresados de la EMTP, y así pro-
veer a las empresas de un capital la-
boral más alineado a sus requeri-
mientos.  

“En diversos países a lo largo del 
mundo el vínculo entre formación 
profesional y empresas se ha torna-
do un eslabón fundamental en la 
competitividad de sus economías, 
en Chile no es diferente toda vez 
que la demanda de mano de obra 

La recopilación de datos 
tuvo como fin establecer  

qué determina la 
vinculación laboral entre la 

oferta EMTP y los 
requerimientos del mundo 

del trabajo.

gida y entrega margen de maniobra 
a los establecimientos, siendo los 
docentes los que muchas veces de-
ben encargarse de actualizar los 
módulos, pero esto es insuficiente 
dada la velocidad con que avanzan 
los procesos tecnológicos.  

Entre los temas que los liceos 
incorporan en la malla, los más 
nombrados fueron tecnología, ro-
bótica, automatización e IA 
(14,2%); habilidades blandas o so-
cioemocionales (10,7%); energías 
renovables (9,5%) e informática y 
software (9,5%). 

El 98,5% de los establecimien-
tos manifestó que las competen-
cias socioemocionales (“blandas”) 
en la formación de especialidades 
son muy importantes para el de-
sempeño, resultado que coincide 
por lo señalado en las entrevistas 
a gremios. 

Un 90,8% de los establecimientos 
afirmó encontrarse al tanto de las 
necesidades que actualmente de-
mandan las empresas; y al pregun-
tar los posibles focos de mejora en 
su vinculación con ellas, el 46,2% 
respondió que esto debe darse en 
las prácticas de los estudiantes, 
mientras que un 17,0% apuntó a 
fortalecer las instancias CAE (Con-
sejos Asesores Empresariales). 

Por otro lado, un 83,1% señaló 
que cuenta con estudiantes efec-
tuando prácticas en empresas de la 
misma comuna, revelando el valor 
de las empresas locales en su for-
mación.
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en algunos casos la elección de es-
tos establecimientos responde a 
factores como cercanía a sus hoga-
res, más que en un interés en dicha 
modalidad educativa.   

En la fase cuantitativa del estudio 
participaron un 84,4% de los esta-
blecimientos EMTP de la región. 
La comuna con mayor número de 
liceos EMTP es Concepción (11), 
donde se logró encuestar a 8 
(72,2%); le sigue Los Ángeles con 9 
(100% encuestados) y Coronel con 
6 (83,3% encuestados).   

Las especialidades con mayor 
presencia resultaron ser las de ad-
ministración (16,0%), electricidad 
(12,3%), y gastronomía (9,3%).  

La modalidad dual implica la 
asistencia de ciertos días en el es-

tablecimiento y otros en empresas, 
para que los alumnos aprendan 
practicando, pero sólo el 26,2% de 
los liceos dijo ajustarse a ella. Esto 
es relevante, ya que en las entrevis-
tas cualitativas realizadas a gre-
mios, esta modalidad fue valorada 
por permitir conocer el mundo la-
boral de manera temprana. 

En relación a los requerimientos 
de las empresas, un 67,7% calificó 
como deficiente la actual malla 
curricular que los rige (enviada 
por Mineduc). Según entrevistas a 
gremios, esto se relaciona con la 
lentitud del proceso de actualiza-
ción y el no poder responder a 
tiempo a las necesidades del mun-
do laboral. 

Sin embargo, esta malla no es rí-
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técnica resulta clave para la com-
petitividad, especialmente en las 
pequeñas y medianas empresas. 
El estudio que hoy hemos dado a 
conocer pone de relieve la impor-
tancia de generar espacios comu-
nes entre liceos y empresas, cons-
tituyendo a ambos, un solo con-
junto formativo, en las 
experiencias didácticas de los futu-
ros cuadros técnicos”, manifiesta 
Luis Méndez, director del Observa-
torio Laboral Biobío. 

 
Principales conclusiones 

De acuerdo a las entrevistas cua-
litativas, los liceos EMTP presenta-
rían situaciones de vulnerabilidad 
mayor que los establecimientos 
científico-humanista. De hecho, 
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El anime, el cosplay y el J-pop han consolidado una comunidad vibrante en la 
ciudad. Eventos autogestionados como La Otakonce y la Feria Geek han 
permitido que esta subcultura siga en expansión. Sin embargo, los desafíos 
económicos y la falta de apoyo son problemas aún vigentes.

La cultura japonesa se  
abre paso en Concepción: la 
evolución del mundo otaku

UN FENÓMENO QUE SIGUE EN CRECIMIENTODamari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

Concepción es reconocida por su 
diversidad cultural y su dinamismo 
en el mundo de las artes. La ciudad 
tiene una amplia gama de expre-
siones que incluyen la danza, el tea-
tro y la música. Sin embargo, entre 
estas manifestaciones, existe una 
subcultura que, aunque parezca in-
visible, ha crecido con fuerza en los 
últimos años: la cultura japonesa. 
Este fenómeno engloba elementos 
como el anime, el cosplay y la mú-
sica pop japonesa, generando una 
comunidad fiel y apasionada. 

Si bien el interés por la cultura ja-
ponesa en Concepción no es nuevo, 
los espacios para su difusión surgie-
ron recientemente. El auge de esta 
subcultura fue evidente entre 2019 
y la pandemia, con temáticas cen-
tradas en el anime y el K-pop. Uno 
de los primeros eventos que per-
mitió el encuentro de esta comuni-
dad fue la Feria Geek, iniciada en 
2020 en la comuna de Coronel. Sin 
embargo, la asistencia a esta clase 
de actividades disminuyó conside-
rablemente. “Desde el 2021 hasta el 
2023, había mucha comunidad por 
el anime y el K-pop, pero ahora ha 
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Este tipo de eventos también im-
plica una fuerte consideración eco-
nómica, por lo que la baja en la asis-
tencia por parte de los foodtrucks, 
tiendas y colaboradores directos ha 
dificultado cada vez más la realiza-
ción de estas ferias. “Como ha baja-

do la participación de la gente y de las 
mismas tiendas, ha sido bastante di-
fícil organizar algo bueno y extenso. 
Para nosotros, el mayor desafío es el 
sustento económico que permita ha-
cer crecer a los eventos autogestiona-
dos”, comentó el productor. 

descendido. Es difícil mantener una 
subcultura cuando viene del extran-
jero y tampoco se mantiene por-
que no hay sustento respecto a ella”, 
explicó Robinson Godoy, fundador 
de la Feria Geek y dueño de Vibe 
Producciones. 

“Desde el 2021 hasta el 2023, había 
mucha comunidad por el anime y el  
K-pop, pero ahora ha descendido”. 
Robinson Godoy, fundador de la Feria  
Geek y dueño de Vibe Producciones.

“Hemos hablado con centros culturales e 
intentado llegar a la municipalidad, pero 
siempre hay una puerta cerrada”. 
Makarena Ceballos,  
fundadora de La Otakonce.

Cultura& 
Espectáculos
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Si bien la recepción del público es 
positiva, no es suficiente para cubrir 
todas las necesidades de gestión. 
Tanto La Otakonce como la Feria 
Geek son eventos autogestionados, 
lo que implica una lucha constante 
por conseguir apoyo de entidades 
municipales y privadas. “Hemos ha-
blado con centros culturales e in-
tentado llegar a la municipalidad, 
pero siempre hay una puerta cerra-
da. No hay apoyo para este tipo de 
actividades, ponen muchas trabas, 
entonces cuesta mucho acceder a 
ello”, agregó. 

 
La cultura otaku en escena 

Makarena, además de ser la fun-
dadora de Otakonce, es ingeniera ci-
vil industrial y cosplayer desde el 
año 2019. Su intención siempre es 
mantener una conexión auténtica 
con el personaje que elige, indepen-
dientemente de su género. Esta 
práctica ha ganado popularidad no 
solo en Concepción, sino también a 
nivel nacional. Cada vez son más las 
personas que disfrutan de esta ac-
tividad, no solo quienes interpretan, 
sino también aquellos que disfrutan 
ver a sus personajes favoritos huma-
nizados. “Antes el cosplay era algo 
más de competencia, ahora la gen-
te compra un cosplay porque le gus-
ta o porque se siente bien”, expresó 
la cosplayer. 

A pesar de este descenso, nuevas 
iniciativas han surgido para reavivar 
esta comunidad. Una de ellas es 
Otakonce, una feria que el 5 de abril 
celebrará su primer aniversario. 
Este espacio reúne a emprendedo-
res, cosplayers y grupos de J-pop 
locales, consolidándose como un 
punto de encuentro clave para los 
aficionados. “Al inicio la gente no 
nos conocía, no sabía quiénes éra-
mos, pero ahora la gente conoce a 
la Otakonce, muchos nos tratan 
como el mejor evento de Concep-
ción. La recepción del público y de 
las tiendas en general, ha sido posi-
tiva y ha mejorado mucho con el 
tiempo”, afirmó Makarena Ceba-
llos, fundadora de La Otakonce. 

Para Ceballos, la evolución de la 
comunidad otaku ha sido muy no-
toria e importante. Asegura que al 
principio el anime y la cultura asiá-
tica eran un nicho, lo que complica-
ba encontrar espacios para com-
partir estos gustos. Sin embargo, 
hoy en día se ha convertido en un fe-
nómeno más transversal, logrando 
una mayor aceptación por parte de 
la sociedad. “Hoy en día todo el 
mundo conoce el animé, los niños 
lo ven, las personas adultas crecie-
ron con el anime e incluso lo com-
parten en familia, por ende la comu-
nidad ya no es algo de nicho, se con-
virtió en algo tremendo”. 
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Este crecimiento va de la mano 
con la masificación del anime y una 
mayor accesibilidad a los trajes. 
Aunque el costo sigue siendo con-
siderable, hoy existen más opciones 
para comprar, producir o confeccio-
nar atuendos a medida, según los 
gustos personales y a precios más 
accesibles. “Si quieres un cosplay 
de Sailor Moon hecho a medida, 
con telas de calidad y buen acaba-
do, puede costar entre 80 mil y 100 
mil pesos. Si lo compras en AliEx-
press, ronda los 40 mil, pero con ta-
lla estándar y materiales de calidad 
media”, reveló. 

Sin embargo, el cosplay no es la 
única expresión cultural que habi-
ta en estos eventos. Grupos como 
Inazuma Metal acercan la cultura 
japonesa a Concepción a través de 
su tributo a Babymetal, el icónico 
trío japonés. “Babymetal transmite 
una energía increíble. Con solo ver-

FOTO: INAZUMA METAL

“Era un sueño que teníamos como 
grupo, visibilizar más la escena del J-pop 
en Concepción”. 
Antonia Sáez, integrante  
de Inazuma Metal.

FOTO: MOKOMARU Y OTK

las o escucharlas, te llenas de emo-
ción, y nosotros queríamos com-
partir eso. Era un sueño que tenía-
mos como grupo, visibilizar más la 
escena del J-pop en Concepción”, 
señaló Antonia Sáez, integrante de 
Inazuma Metal. 

El grupo tributo prepara sus pre-
sentaciones con ensayos rigurosos 
y coreografías bien trabajadas para 
acercarse lo más posible al original. 
Al ser un proyecto autogestiona-
do, cada integrante costea su ma-
quillaje y vestuario. “Ahorramos lo 
suficiente para mandar a hacer los 
trajes con una modista”, detalló 
Sáez. La vestimenta incluye tutús, 
poleras de cuerina, panties y otros 
accesorios que suman alrededor 
de 40 mil pesos. 

Para Sáez, el J-pop siempre ha 
estado presente, pero gracias a es-
tos eventos ha ganado mayor noto-
riedad. Presentarse en este tipo de 
espacios las ayudó a enfrentarse a 
un público que -al igual que ellas-, 
buscaban encajar y divertirse en 
un ambiente destinado únicamen-
te para ellos. “La primera vez que 
nos presentamos nos dio vergüen-
za porque pensamos que nadie nos 
conocía, pero el recibimiento fue in-
creíble. Nos aplaudieron, nos grita-
ron con emoción y nos felicitaron 
por el vestuario y la dedicación. Fue 
muy cálido, y estamos profunda-
mente agradecidos por eso”, ma-
nifestó la intérprete. 

No obstante, aunque el entusias-
mo de los fanáticos es gigantesco, 
el desafío para esta subcultura sigue 
siendo el mismo: la falta de visibi-
lidad. La autogestión sigue siendo 
una barrera difícil de superar, mien-
tras que la ausencia por parte de las 
diversas entidades limita el creci-
miento de estas iniciativas. Aún así, 
su pasión y compromiso han logra-
do mantener viva esta escena, de-
mostrando que, más allá de los obs-
táculos, la cultura otaku en Concep-
ción no es solo una moda pasajera, 
sino una manifestación artística y 
social en constante evolución.



Deportes
Diario Concepción Domingo 30 de marzo de 2025 19

CAMPANIL ENTRE LOS PUNTEROS DEL TORNEO DE ASCENSO

La UdeC debió batallar para ven-
cer 1-0 a un durísimo Santa Cruz 
que se cerró bien en Collao y pudo 
anota run par de veces de no ser por 
Campestrini. El Campanil sumó 10 

“Estar arriba no es una presión,            
el jugador debe tener ambición”
Técnico de la 
UdeC, Cristián 
Muñoz, destacó a 
Meza y el portero 
Campestrini en 
la victoria 1-0 
sobre Santa Cruz 
que los deja 
metidos en la 
zona alta. La 
gran sorpresa de 
este arranque de 
la B sigue 
mostrando un 
juego sólido y la 
“Nona” inculca al 
grupo que deben 
pelear en grande.

namos como equipo, no jugando al 
pelotazo, construyendo siempre”. 

La “Nona” señaló que “lo que hace 
a un equipo competitivo es la com-
petencia interna. Nacho (Meza) ve-
nía siendo suplente, tomó su rol por 
la suspensión de Osvaldo (Gonzá-
lez) y lo trajimos porque sabemos 
que conoce la categoría y es un pro-
fesional extraordinario. Un día en-
tró 30 segundos, con toda la predis-
posición del mundo, y ahora tuvo 
premio y lo coronó con el gol”. 

De su portero, precisó que “Cam-
pe tiene esas tapadas de partido, 
ha sido campeón en todos lados, 
maneja el puesto y el salir jugando. 
Lo tuve el 2024 y sé que en momen-
tos importantes aparece. Tapó una 
importantísima y sé que habría sido 
todo muy diferente estando 0-1. No 
importa la edad, es la jerarquía. El 
otro día tapó Sanhueza y también 
estuvo extraordinario”. 

Ubicado entre los líderes, agregó 
que “estar arriba no es una pre-
sión, el jugador debe tener ambi-
ción. Hay mucha diferencia entre 
esa dos cosas y eso les transmito. 
El ADN del jugador es pelear cosas 
importantes. Fui jugador 20 años 
y siempre les digo que se puede lo-
grar, pero hay que tener ambición 
semana a semana. Estar arriba te 
genera eso y hay que dar un so-
breesfuerzo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Que lo bueno de Copa Chile se vea 
reflejado en el regreso de la Primera B

Deportes Concepción viene de 
lograr un revitalizador triunfo en 
Copa Chile, ante el puntero de Pri-
mera División (Palestino), y pro-
bando fórmulas -sobre todo, en ata-
que- que pueden ser útiles en este 
regreso del torneo de la B. En el tor-
neo oficial, los lilas suman solo un 
punto de 12 posibles y necesitan en-
contrar el camino visitando esta 
tarde (20.30 horas) a Curicó. 

Los morados no contarán con 
los suspendidos Nelson Sepúlveda 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El Deportes Concepción femenino de Anto-
nio Zaracho logró un valioso y merecido 2-1 so-
bre Curicó en Las Golondrinas, manteniendo 
su invicto en el ascenso y abrochando su pri-
mera victoria en el fútbol profesional. 

Abrió la cuenta Yanka Cáceres (25’), con 
algo de complicidad de la portera Daniela Gó-
mez, empató Millaray Moya (42’) para la visi-
ta y Camila Olivares (63’) cerró el histórico 
triunfo con bombazo desde fuera del área. 

Leonas logran histórico primer triunfo profesional
FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

puntos de 15 posibles y se mete en 
la zona más alta de la B. 

El técnico Cristián Muñoz co-
mentó que “Santa Cruz ha mejora-
do mucho desde que los enfrenta-
mos en Copa Chile (3-0), tiene otros 
jugadores y otra jerarquía. Sabía-

mos que sería complejo porque ya 
los rivales nos esperan en bloque 
bajo, la cancha no está en las mejo-
res condiciones y cuesta construir. 
Juegan mucho ataque directo y te 
complican, pero tuvimos premio 
porque intentamos siempre. Lo ga-

CURICÓ

Estadio: Joaquín Muñoz 
Hora: 20.30 
Árbitro: Matías Assadi

D. CONCEPCIÓN

casa de Antofagasta (1-3) y Santa 
Cruz (0-2). Llegó el momento de 
cortar toda mala racha. 

Del otro lado, un Curicó que aún 
no pierde en estas 4 fechas, donde 
tiene 6 puntos y viene de 3 empates 
consecutivos, más otro conseguido 
en la Copa Chile (1-1 con la UdeC). 
El equipo dirigido por Héctor Al-
mandoz no podrá alinear al uru-
guayo Braulio Guisolfo, por expul-
sión, para cortar la seguidilla de 
igualdades. 

y Nicolás Araya, además de los le-
sionados Frabrizio Manzo, Clau-
dio Fernández, Carlos Escobar y 
Diego Zambrano. Como visitante, 
el equipo de Manuel Suárez cayó en 
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Nicolás Soto cayó en las semifinales del 
Challenger Dove Men+Care Concepción 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Ante el 2° Juzgado Civil de Concepción, en causa Rol V-191-2024, caratulada “ÁLVAREZ/”, 
sobre Declaración de Interdicción y Nombramiento de Curador Definitivo, por sentencia 
de fecha 1/10/2024, se declaró la Interdicción por demencia de doña MARGARITA DEL 
CARMEN CUEVAS ARANCIBIA, Cédula Nacional de Identidad N° 4.384.200-5, 
domiciliada en Avenida Arturo Prat 2251, Casa 1, Sector Prieto Cruz, comuna de 
Concepción, Región del Biobío, quien queda privada en forma permanente y definitiva 
de la administración de sus bienes y, se designa en el cargo de curador definitivo de 
sus bienes, a su hija, doña MARTA LEONOR ÁLVAREZ CUEVAS, Cédula Nacional de 
Identidad N° 8.920.863-7, eximiéndola de la obligación de inventariar bienes y rendir 
caución. 
 
EXTRACTO  
Ante el 3° Juzgado Civil de Concepción, en causa Rol V-195-2024, caratulada 
“CORONADO/”, sobre Declaración de Interdicción y Nombramiento de Curador 
Definitivo, por sentencia de fecha 29/11/2024, se declaró la Interdicción por demencia 
de doña NOLFA BEATRIZ SILVA RAMÍREZ, Cédula Nacional de Identidad N° 8.093.867- 
5, domiciliada en Calle Lorenzo Arenas 154 sector Chillancito, comuna de Concepción, 
Región del Biobío, quien queda privada en forma permanente y definitiva de la 
administración de sus bienes, y se designa en el cargo de curador general de la 
discapacitada, a su cónyuge, don JOSÉ ALEJANDRO CORONADO RODRÍGUEZ, 
Cédula Nacional de Identidad N°8.994.215-2, quien está exento de rendir fianza y 
facción de inventario solemne”. 
 
EXTRACTO  
Ante el 3° Juzgado Civil de Concepción, en causa Rol V-214-2024, caratulada 
“BRITO/”, sobre Declaración de Interdicción y Nombramiento de Curador Definitivo, 
por sentencia de fecha 04/10/2024, se declaró la Interdicción por demencia de 
doña ALICIA DEL CARMEN FERNÁNDEZ ESPARZA, Cédula Nacional de Identidad 
N° 6.122.096-8, domiciliada en Pasaje 3 Casa 2290, Conjunto Brisas de Palomares, 
comuna de Concepción, Región del Biobío, quien queda privada en forma 
permanente y definitiva de la administración de sus bienes, y se designa en el 
cargo de curador general de la discapacitada, a su hija, doña NIDIA ALICIA BRITO 
FERNANDÉZ, Cédula Nacional de Identidad N°12.384.468-8, quien está exenta de 
rendir fianza y facción de inventario solemne. 

PARTIDO SE DISPUTA EN EL CAP

Con la vista fija en la punta del tor-
neo saldrá hoy el equipo de Huachi-
pato que, a partir del mediodía, se 
verá las caras con Deportes La Sere-
na, en duelo válido por la sexta fecha 
del Campeonato Nacional de Pri-
mera División. 

Los siderúrgicos llegan con la con-
fianza a tope, luego de sumar dos 
triunfos consecutivos en sus últimas 
presentaciones. Uno de ellos por el 
torneo de honor,  donde consiguió 
una dramática victoria en su visita a 
Limache, levantando dos goles en 
contra para terminar imponiéndose 
por 3-2, previo a la ventana elimina-
toria sudamericana. Y el otro, en 
Copa Chile, donde viene de derrotar 
2-1 a O’Higgins. 

Gran momento del equipo dirigi-
do por Jaime García, que de no me-
diar la caída ante Unión La Calera en 
la tercera fecha, exhibiría canasta 
completa en esta temporada. Con 10 
puntos, los siderúrgicos marchan 
en el tercer lugar, solo superado por 

Huachipato va 
por La Serena 
con la mirada 
en el liderato

Palestino (11 puntos), que igualó con 
Colo Colo en el inicio de la fecha, y  
Coquimbo Unido, que con 13 unida-
des es líder en solitario y hoy recibe 
a Audax Italiano, en el estadio Fran-
cisco Sánchez Rumoroso. 

Así las cosas, una victoria esta tar-
de ante los papayeros y un eventual 
tropiezo de los piratas frente a los itá-
licos, le dejaría en bandeja el lidera-
to a los acereros, que siguen solidi-
ficando un sistema de juego al man-
do de un técnico que cuenta con 
toda la confianza del grupo humano.  

Para esta tarde, Huachipato anun-
cia plantel estelar, incluyendo el tri-
dente ofensivo de Briceño, Martínez 
y Altamirano. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Acereros pueden 
ser punteros  de 
derrotar hoy a los 
papayeros.

Terminó la carrera del chileno 
Matías Soto (244° ATP) en el Cha-
llenger Dove Men+Care Concep-
ción 2025. En  una intensa semifinal 
que duró dos horas y 48 minutos, el 
único nacional en competencia 
cayó ante el argentino Nicolás 
Kicker (715°) por 4-6, 7-5 y 6-3, y se 
quedó a las puertas de alcanzar una 
nueva final en el circuito Challenger. 

De todas maneras, el copiapino 
dio muestras del alza que viene te-
niendo en las últimas semanas, que 
lo tuvo disputando consecutiva-
mente el título en los Challenger de 
Asunción y Santiago. 

Pese a la derrota, Soto seguía en 
carrera en dobles y junto a su com-
pañero, el estadounidense Vasil 
Kirkov (1), jugaba la final frente a 
los japoneses Seita Watanabe y Ta-
keru Yuzuki (3), campeones defen-
sores del torneo. El primer set lo 

ganó la dupla chilena-norteameri-
cana por 6-2, pero el encuentro de-
bió suspenderse cuando se disputa-
ba el segundo set a causa de la llu-
via, por lo que se retomará hoy.  

En la otra llave de semifinales de 

singles, en tanto, el estadouniden-
se Emilio Nava derrotó 6-2 y 6-4 al 
argentino Genaro Olivieri, y se me-
dirá al verdugo de Soto en la gran fi-
nal del certamen que se  disputará 
en esta jornada de domingo.

FOTO: @LEGIONSUDAM / OCTUPUSMEDIA.CL

Huachipato D. La Serena
Posición

3°
Puntos

10

Estadio: Huachipato Hora: 12:00 Árbitro: Piero Maza

Dt: Jaime García.

M. Briceño

El historial:

Rendimiento 

67%

Posición

11°
Puntos

7
Rendimiento 

47%

Dt: Erwin Durán.

Ambos equipos vienen de ganar en sus últimos partidos. Por una 
parte, Huachipato derrotó 3-2 a Limache de visita, mientras que La 

Serena venció 1-0 a Unión La Calera.

PG PE PP DIF 
3 1 1 5

PG PE PP DIF 
2 1 2 -2

Ojo con:
En lo que va corrido de campeonato, Huachipato ostenta un punta-
je perfecto en condición de local, ganando los dos encuentros que 

disputó.

J. Martínez

C. Sepúlveda

R. Caroca

R. Malanca

L. Díaz

N. Vargas

J. Gutiérrez

C. Martínez

L. Altamirano

R. Odriozola

J. Kauan

J. Vargas

J. Rojas

L. Alarcón

F. Dinamarca

A. Zanini

S. Díaz

F. Chamorro

S. Gallegos

E. Moreira

F. Cerda



Entretención&Servicios
Diario Concepción Domingo 30 de marzo de 2025 21

Santoral: Gladys

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/25 9/17
LOS ÁNGELES

12/20
SANTIAGO

11/18
CHILLÁN11/18

RANCAGUA

12/20
TALCA

5/16
ANGOL

7/15
TEMUCO

7/13
P. MONTT

9/19
LUNES

8/18
MARTES

8/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, L. 11-S          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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